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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN TERCERA CONSTITUCIONAL 
PERMANENTE

HONORABLE SENADO DE LA REPÚBLICA

ACTA NÚMERO 13 DE 2020
(abril 29)

En la ciudad de Bogotá, D. C., siendo las 9:15 
a. m. el día miércoles 29 de abril de 2020, se 
reunieron en sesión formal virtual, los miembros de 
la Comisión Tercera Constitucional Permanente con 
el fin de poner a consideración el siguiente Orden 
del Día.

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión ordinaria del día miércoles 29 de 

abril de 2020
Hora: 9:00 a. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Citación al señor Ministro de Hacienda y Crédito 

Público, doctor Alberto Carrasquilla Barrera, al 
señor Ministro de Comercio, Industria y Turismo, 
doctor José Manuel Restrepo, al Director Nacional 
de Planeación, doctor Luis Alberto Rodríguez; e 
invitación al doctor Luis Guillermo Plata, Gerente 
General de Estrategias contra el Coronavirus y a 
los directores de gremios, para que expliquen la 
política económica para la recuperación del país, en 
cumplimiento de la Proposición número 14 suscrita 
por honorable Senador Édgar Palacio Mizrahi y 
demás senadores de la comisión.

Cuestionario:
MINISTERIO DE COMERCIO, INDUSTRIA Y 

TURISMO
De acuerdo a las diferentes medidas establecidas 

por el Gobierno nacional, en materia de proporcionar 
liquidez a las empresas, sean personas naturales 

o jurídicas, me permito solicitar la siguiente 
información:

1.  Número de beneficiarios tanto personas na-
turales como jurídicas de los sectores de ma-
nufactura, comercio y servicios, detallada por 
micro, pequeña y mediana empresa, que se 
han acogido a las diferentes líneas de finan-
ciamiento: Colombia Responde; Colombia 
Responde para Todos y Colombia Emprende 
e Innova. Esta información detallada por de-
partamento y municipio.

2.  Montos desembolsados a los beneficiarios 
tanto personas naturales como jurídicas de 
los sectores de manufactura, comercio y ser-
vicios, detallada por micro, pequeña y me-
diana empresa, que se han acogido a las di-
ferentes líneas de financiamiento: Colombia 
Responde; Colombia Responde para Todos; 
y Colombia Emprende e Innova. Esta infor-
mación detallada por departamento y munici-
pio.

III
Lo que propongan los honorables Senadores

IV
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Secretario,
Rafael Oyola Ordosgoitia.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Vamos a darle inicio, señor Secretario, a la sesión 
del día de hoy 29 de abril de 2020, por favor démosle 
inicio a la sesión. 

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí señor Presidente, llamado a lista.
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Aguilar Villa Richard Alfonso
Araújo Rumié Fernando Nicolás
Barguil Assis David Alejandro
Cepeda Sarabia Efraín José
Diazgranados Torres Luis Eduardo
García Zuccardi Andrés Felipe
Gómez Amín Mauricio
Guerra de la Espriella María del Rosario
Hoyos Giraldo Germán Darío
Marulanda Gómez Iván
Palacio Mizrahi Édgar Enrique
Ramírez Cortés Ciro Alejandro
Se hicieron presentes, los honorables 

Senadores: 
Bolívar Moreno Gustavo
Cristo Bustos Andrés
Gnecco Zuleta José Alfredo
Villalba Mosquera Rodrigo
Se excusó el honorable Senador:
Díaz Contreras Édgar
Señor Presidente, le informo que han contestado 

a lista 12 honorables Senadores, hay quórum para 
decidir, en la Comisión Tercera del Senado.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muy bien, señor Secretario, leer el Orden del 
Día, propuesto para la sesión de hoy. 

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera del Senado:

Sí señor Presidente.
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:
sírvase leer el orden del día.
Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 

de la Comisión Tercera del Senado:
Sí señor, esta leído el Orden del Día, señor 

Presidente.
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:
Muy bien, ponemos en consideración el Orden 

del Día propuesto, abrimos la discusión, anuncio 
que se cierra la discusión, ¿Cómo vota la comisión, 
señor Secretario?

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera del Senado:

Lo aprueba señor Presidente, segundo punto, 
debate de control político, citado por el Senador 
Mizrahi y demás miembros, a los Ministros de 
Hacienda, Comercio, Director de Planeación 
Nacional, invitación al doctor Plata y demás gremios, 
señor Presidente, en cumplimiento a la Proposición 
número 14.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Secretario, vamos a establecer, entonces un 
poco, las reglas de juego de este debate, teniendo 
en cuenta que hay un buen número de invitados y 
que el objetivo primordial de la Comisión, cuando 
decidió hacer este debate, yo lo dividiría en dos 
capítulos, uno las medidas económicas adoptadas en 
el marco de esta crisis del Coronavirus, para conocer 
por supuesto, las principales decisiones, que tienen 
impacto económico, un impacto productivo y el 
capítulo de este debate, hace referencia a las medidas 
de reactivación económica, es decir, a lo que se va 
hacer posterior a estas medidas de mitigación, poder 
sacar, hoy nos están acompañando de Hacienda, el 
Viceministro Técnico, doctor Zárate, nos acompaña 
el Ministro de Comercio, José Manuel Restrepo, nos 
acompaña el Director de Planeación, Luis Alberto 
Rodríguez, está invitado el doctor Luis Guillermo 
Plata. 

Pero creo que aún no ha ingresado y también hay 
otros funcionarios que los ministros han decidido 
acompañaran, va a estar con nosotros también la 
Directora de Fontur, el Director del Fondo Nacional 
de Garantías, y hay unos gremios invitados, la doctora 
Paula Cortés de Anato, doctora de Acopi y también 
nos acompaña gremios de, quiso por solicitud de 
un colega de la comisión a sesión, yo creería que 
deberíamos, escuchar en oportunidad primero a los 
funcionarios, si a bien lo tienen y luego hacemos 
las intervenciones, como lo hicimos en las sesiones 
informales, dándole la palabra a un Congresista por 
bancada inicialmente, y pues finalmente al resto 
de colegas, dejo esta propuesta, si alguno de mis 
colegas quiere, plantear algo o quisiera plantear otra 
alternativa los escucho. Senador Richard Aguilar.

Honorable Senador Richard Alfonso Aguilar 
Villa:

Una pregunta Presidente, no había un cuestionario 
que envió un Senador, si mal, es Édgar Palacios, es 
mejor escucharlo a él previamente, por respeto.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Eso lo vamos hacer, el Senador Palacios, tendría 
la prelación en el uso de la palabra, pero no hubo 
más cuestionarios, solo unas preguntas de Edgar 
dirigido al Ministerio de Comercio, no a todo el 
resto de funcionarios, entonces no hay cuestionario 
para el resto de funcionarios, recuerden que yo, 
a la hora de aprobar este debate, por parte de los 
Senadores de la Comisión y la Senadora Guerra 
fue, se dejó planteado que primero se escuchara al 
Gobierno frente a las medidas económicas adoptadas 
y las medidas de recuperación económica que serán 
adoptadas posteriormente para sacar adelante al 
país, entonces por eso hemos pensado Richard esta 
metodología, porque solo había cuestionario para 
Comercio. 

Honorable Senador Richard Alfonso Aguilar 
Villa:

Perfecto, gracias presidente.
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Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Algún otro Senador quisiera, la idea que era 
incluso este debate el día de hoy, lo iniciara el 
doctor Luis Guillermo Plata, como gerente del 
Covid, nombrado por el Gobierno nacional y para 
que en general, de las medidas que se han adoptado, 
pero nada que ingresa, Rafa porque no llamamos, 
miremos.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera del Senado:

Presidente, ya me conecté con el asesor, que está 
por entrar, me manifestó, doctor Bengoechea.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Entonces le damos la palabra a Hacienda, mientras 
entra el doctor Luis Guillermo Plata, mientras ya 
hemos revisado, pues las decisiones económica 
previa, lo que son Fome, sería muy importante 
que Hacienda en esta oportunidad aprovechara el 
espacio, para que hablara un poco, de que están 
pensando frente a sectores productivos, hay unos 
sectores sumamente golpeados, todo el sector de 
turismo, todo el de restaurantes, el de comercio, 
todo el tema de las aerolíneas, recobra relevancia 
ese tema de las aerolíneas, ha estado en estos días 
en el debate de la opinión pública, yo acotaría algo, 
quedarnos sin aerolíneas puede ser lo peor que le 
suceda al país. 

Es decir, yo creo que aquí debe de haber una 
claridad absoluta de que, así como hemos reclamado 
que es un servicio esencial, como lo ha planteado 
la Corte Constitucional en sus fallos, en el pasado, 
tiene que cobrar mayor relevancia eso en el presente 
teniendo en cuenta por lo que le podría pasar al 
país en el transporte aéreo, y bueno el comercio, 
ahí está el Ministro José Manuel Restrepo que 
nos conversará ahorita, lo que están pensando 
en esa materia, pero Hacienda qué cree, que está 
pensando, con qué recursos va a contar, para poder 
hablar de la reactivación económica que requieren 
los sectores productivos del país, los distintos 
Congresistas, han venido haciendo propuestas y yo 
creo que escuchemos a Hacienda, en una primera 
intervención, señor Viceministro. 

Doctor Juan Pablo Zárate Perdomo 
Viceministro de Hacienda:

Muchas gracias Presidente, a todos los miembros 
de la Comisión, yo diría un poco, retomando las 
palabras del Presidente, nosotros primero pues 
tuvimos unos choques gigantes y los primeros 
esfuerzos fueron estabilizar, digamos, la nave en 
esos choques, de eso ya hemos hablado como dice 
el Presidente, pero creo que los esfuerzos del Banco 
de la República, de liquidez y del el Ministerio 
de Hacienda, de mostrar una estrategia coherente 
y sana de financiamiento, han rendido sus frutos 
y tenemos por lo menos de una estabilidad en los 
mercados financieros, que es el punto de partida 
seguro, que nos permite pensar en las preguntas que 

el Presidente me ha me ha señalado, que quiere que 
desarrolle. 

En el segundo punto, una vez estabilizados los 
mercados, pues la pregunta siguiente era, había que 
atender las necesidades de gasto, de eso también 
hemos hablado un poco, ya, hemos financiado todas 
las necesidades de salud y hemos preservado buena 
parte de la atención y asistencia de la población 
vulnerable. Y tercer paso, hay que estar pensando en 
el aparato productivo, entonces una pregunta general 
es, cuánta plata hemos podido conseguir para eso y 
yo le diría, Presidente que entonces para el aparato 
productor, para todas estas decisiones de gasto, 
que requieren gasto inmediato, hemos conseguido 
alrededor de 25 billones de pesos, dos puntos y 
medio del PIB, tanto en el financiamiento de fondos 
comunes de inversión forzosa, que se le impuso 
al Sistema Financiero y para la capitalización del 
Fondo Nacional de Garantías, hemos conseguido 
3.25 millones, eso tal vez lo habíamos desarrollando 
en una reunión anterior.

Entonces digamos que ese es, en principio, el 
monto de recursos que nosotros tenemos para para 
atender la emergencia que tiene tanto la parte, 
digamos, de salud y la parte de atención a población 
vulnerable, como todo lo que podamos hacer en 
términos de proteger los contratos laborales, un 
activo muy importante de la economía, como de, 
dar alivios o impulso a sectores con miras a la 
recuperación. 

En ese sentido, nosotros como también habían 
dicho en el pasado, hemos estado enfocados en 
una estrategia de facilitar los canales crediticios, 
funcionan y aquí está el Fondo Nacional de Garantías, 
está el señor Ministro de Comercio, pero yo creo 
que las noticias son mejores, notablemente que en 
las reuniones pasadas, en términos de la utilización 
de la líneas del Fondo Nacional de Garantías, no voy 
hablar de eso, para dejar que el Ministro de Comercio 
y el director del Fondo lo desarrollen, pero creo que 
hay una reserva de los cupos más importantes, con 
miras ya a pagar sobre todo en las líneas de nómina, 
con líneas, con miras a pagar las nóminas de esta 
quincena o de este mes, de esta segunda quincena de 
abril o de este mes de abril, según sea el caso, de los 
contratos laborales específicos.

Qué viene entonces, que es un poco la pregunta 
que me hace el Presidente, ah bueno, antes de eso, 
quisiera decirle y pedirle al presidente del Fondo 
Nacional de Garantías, que en su intervención, 
desarrolle por favor una pregunta que nos hizo el 
doctor Germán Hoyos, nosotros recogimos las 
preguntas que nos hicieron acá, que no pudimos 
responder en la reunión pasada y él nos preguntaba 
cuáles eran los límites de crédito para las empresas 
en las distintas líneas del fondo, entonces, con eso en 
mente consultamos y todas las líneas efectivamente 
tienen límites para impedir, que una sola empresa 
o que pocas empresas, se lleven buena parte de 
esos recursos garantizados por el Estado, en una 
proporción importante, garantizados por el Estado, 
y le voy a pedir al director de Fondo Nacional de 
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Garantías , que en su intervención, por favor, le 
aclare, le muestre al Senador Hoyos, esa inquietud 
tan importante, que tenía, cual es la respuesta, que va, 
que viene hacia el futuro, pues yo creo que la primera 
parte de la estrategia es reactivar, responsablemente 
sectores en la economía y en el marco de un 
trabajo institucional, donde estuvo también el 
Departamento Nacional de Planeación y el Misterio 
de Comercio, con otros sectores del Gobierno, pues, 
por, encabezados por la Presidencia de la República 
y el señor Presidente, pues se desarrolló todo una 
metodología, para ir teniendo una, un esquema 
de apertura inteligente, que es lo más importante 
para la reactivación, o sea, en términos fiscales, en 
términos de empleo, en términos de producción, lo 
más importante es volver con una estrategia sensata, 
que implique bajo riesgos de tener que volver atrás, 
pero que va a ir recuperando, gradualmente, la 
capacidad de producción de la economía y esa es 
la fuente de riqueza de la economía, su producción, 
los empleos de los trabajadores, la utilización 
del capital de sus dueños y eso lo tenemos que ir 
recuperando, en ese contexto, en el contexto de 
ese trabajo, se hizo un análisis muy, yo diría que 
muy puntual y muy detallado, de cada uno de los 
sectores, viendo sus riesgos para la salud, viendo su 
importancia en el BID, viendo su importancia en el 
encadenamiento sectoriales, como bien sea, como 
productor de insumos o bien sea como demandante, 
en la economía y como generador de empleo, y en 
este, con ese conjunto de sectores de indicadores, 
seleccionaron unos sectores que eran los mejores en 
términos de esos indicadores. 

Primero que todo bajo riesgo de contagio y 
segundo importancia económica, en los términos 
que he señalado y pensando también en las grandes 
ciudades, donde se desarrolla buena parte de nuestra 
producción y donde se hace buena parte de nuestro 
PIB, también se hizo un testeo, de que la posibilidad 
de que esos sectores produjeran, era consistente 
con la capacidad de sus sistemas de transporte, 
principalmente sobre transporte, entonces son 
análisis, muy sistemático que se hizo en el interior 
del Gobierno, para permitir que un y reactivando 
buena parte de la oferta productiva, minimizando los 
riesgos sobre la salud, tanto en el puesto de trabajo, 
como en el sistema de trasporte y creo que esa es 
la primera estrategia importante de reactivación, y 
creo que es una estrategia que en la medida que se 
consolide y que como lo esperamos los resultados, 
en términos de salud, sean buenos y en términos 
de producción también, pues también desee seguir 
profundizando con estos criterios de seguridad y de 
protección de bienestar, de la población. 

Segundo, una segunda capa y tiene que ver con 
la protección de los contratos laborales del grupo de 
empresas que no ha podido volver a producir, por 
motivos de la estrategia para combatir la pandemia, 
y en ese sentido pues ha estado enfocada, tanto las 
medidas laborales, como las medidas y al decir 
medidas laborales, digo de impuesto a la nómina, 
como las contribuciones a la nómina, como las 

medidas, las medidas crediticias específicamente, 
las que tienen en cuenta, las de cefon, en pagar las 
nóminas, por supuesto estos no son medidas que 
cumplen, que colmen a todos los sectores, pero son 
la primera medida que hace, que protege esa relación 
laboral, en sectores que todavía no se han abierto, y 
nosotros, yo creo que con los cinco billones que he 
hablado, pues una parte ya se han comprometido, 
pero con la parte que no se han comprometido, por 
supuesto que no descartamos ayudas adicionales con 
cargo al fisco nacional, para proteger esas relaciones 
laborales. 

Finalmente señor Presidente, o no finalmente, 
no, nosotros bien de cara al futuro, pues es evidente 
que hay que hacer una, prepriorización de gastos, 
los gastos, hay gastos filáticos, gastos y viajes, 
y otro tipo de gastos que en una circunstancia de 
emergencia no se deben hacer, y estamos haciendo 
esa priorización de gastos, para que con esas 
fuentes podamos cubrir los nuevos gastos que están 
saliendo, tanto en términos de salud, tanto como 
la atención a vulnerables, como lo que podemos 
hacer, para la protección de los contratos laborales, 
en donde está un gasto muy importante del cual, ya 
hablaba en algunas otras sesiones, que es el subsidio 
a la comisión del Fondo Nacional de Garantías, pero 
también es posible, que hagamos intervenciones 
fiscales más directas en ese equipo de escenas. 

Y en esa repriorización, pues tenemos que hablar 
con el resto de nuestros compañeros del Gobierno, 
pero estamos ya, pensando una hacia el futuro, 
dependiendo de los recursos con que contemos y 
digamos de la pintura al final de esta coyuntura que 
nadie sabe, ni sabe cómo va a ser la pintura de las 
finanzas públicas, el estado de las finanzas públicas, 
en ningún país de reapertura, pero dependiendo 
de ese estado, pues yo creo que debemos enfocar 
nuestros recursos en sectores que generen producción 
hacia largo plazo, empleo y que sean demandantes 
de, que sean poco demandantes de importaciones, 
porque nosotros también tenemos un déficit de 
40% importante y tenemos una caída del precio del 
petróleo, entonces tenemos que enfocarnos en ese 
tipo de… 

Dos ideas finales Presidente, todo lo que hemos 
hecho, también tiene un sesgo de proteger sectores 
estratégicos para Colombia, por ejemplo, parte de 
nuestra ayuda a empresas, a sectores vulnerables, ha 
sido a través del pago de los servicios públicos y 
eso tiene un doble efecto, por supuesto liberarle la 
caja a las familias, para que ellos puedan dedicarlo 
a gastos más importantes, pero también proteger 
la salud de las empresas de los servicios públicos, 
que van a ser muy importantes, no solo ahora, sino 
después, eso lo hemos hecho con los estratos 1 y 
2 y también con, y adicionalmente con el Fondo 
Nacional de Garantías, estamos terminando unas 
líneas de garantías para sectores estratégicos, ¿Por 
qué?, porque una de las cosas más importantes en un 
escenario como este, es que la oferta de la economía 
no se restringa a largo plazo, tenemos un choque, 
pero no queremos que la capacidad productiva, se 
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dañe permanente y para eso tenemos que cuidar 
la salud de esos sectores estratégicos, entonces, 
en ese sentido, estamos ultimando como he dicho, 
la línea para sectores estratégicos, que tendrá sin 
lugar a duda, servicios públicos, probablemente 
educación y en la medida que se necesite temas del 
sector del transporte que, como usted bien señala, 
en muy importante para la capacidad productiva del 
país, una vez volvamos o comencemos a entrar en 
etapas más normales en actividad y en ese marco, 
creo que estamos estudiando, todas las propuestas 
sectoriales, analizando su importancia, para el 
funcionamiento de la oferta global de la economía, 
sus generamientos y su importancia, digamos 
estratégica, para el crecimiento de Colombia en los 
próximos años, esa sería mi primera intervención. 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muy bien muchas gracias, Viceministro de 
Hacienda, vamos a darle el uso de la palabra al 
Ministro Restrepo y luego el director de Planeación 
Nacional se va a preparar, señor Ministro. 

Doctor José Manuel Restrepo Ministro de 
Comercio, Industria y Turismo:

Gracias, un saludo a las señoras de Anato y de 
Acopi también, funcionarios, colegas del Gobierno, 
también al Senador Palacio Mizrahi, también hizo 
unas series de preguntas, adicionales, yo quisiera…

Honorable Senador Edgar Enrique Palacio 
Mizrahi:

Saludos, ministro.
Doctor José Manuel Restrepo Ministro de 

Comercio, Industria y Turismo:
Yo quisiera, una presentación rápida y sucinta, 

presentar las grandes líneas de acción que nosotros 
hemos venido implementando, y turismo, y esas 
grandes líneas están, dentro de la misma idea, que 
planteaba el Viceministro Zárate, en tres grandes 
frentes, primer frente, es el frente de salud, en 
materia de salud pública nosotros, incluso, antes 
de la emergencia económica, desarrollamos tres 
medidas. 

La primera de ellas, iba dirigida en ene protocolos, 
cuestionamiento de bioseguridad y procesos de 
autorregulación en protocolo de bioseguridad, 
tanto para factores de comercio, supermercados, 
tiendas de barrio, grandes superficies, como para 
el sector hotelero, eso es lo que nos ha permitido ir 
preparando protocolos de bioseguridad, de cara a los 
procesos de reactivación, que creo que es importante 
tenerlos en irrigación y sobre el cual también podría 
referirme más adelante. 

También permitimos la realización de asambleas 
virtuales, evitando tumultos y de esa manera el 
contagio, desmontamos el principio de exclusividad 
de zona franca, que buscaba generar teletrabajo 
en empresas ubicadas en zona franca, eso de una 
manera muy sencilla en salud pública, que se suma 
al esfuerzo de Hacienda, de una inversión de más 
de 7 billones de pesos para eso, el segundo frente 

de trabajo, ha sido un tema de aprovisionamiento 
de bienes básicos, garantizar que los colombianos, 
tengan acceso a alimentos procesados, a los 
medicamentos, también a los elementos de aseo e 
higiene y a los temas de productos agropecuarios, 
en tal sentido ha habido un trabajo en conjunto 
con el Presidente de la República y el Ministro de 
Agricultura, de tal manera que nosotros llevamos 
un seguimiento cada dos días, inventarios de 
producción, de más del 85% de los productores de 
bienes en el país y el seguimiento departamento por 
departamento, sobre ese tema, este es un ejercicio, 
que creo que es muy importante para garantizar 
que los colombianos, en medio de estos espacios de 
cuarentena tengan acceso a los productos. 

En el marco de este frente, también el sector ha 
venido tomando algunas decisiones de decretos, 
algunos antes, otros después de la emergencia 
económica, han sido los temas de diferimiento 
arancelario o arancel cero temporales, en dispositivos 
médicos, para atención en unidades de cuidado 
intensivo, en unidades de cuidado intermedio, 
también medicamentos, lo propio en productos 
químicos, que se necesitan para el tratamiento 
del agua, que se necesita para el tema de higiene, 
y también abordando arancel cero, en algunos 
temporales, en algunos productos, que se utilizan 
como, especialmente de productos como pescado, 
la carne de cerdo, los huevos o la carne de pollo, 
restringimos también, las exportaciones y eso es 
una medida llamémosla heterodoxa, en medio de la 
emergencia económica, especialmente dispositivos 
médicos tipo tapabocas, algunos medicamentos 
básicos de salud, que se necesitaban para manejar el 
tema de la pandemia. 

Ahí hemos venido también participando con 
un programa adicional, apoya a las personas más 
vulnerables, que complementa lo que ya viene 
haciendo el Departamento Nacional de Planeación, 
porque conoce, nosotros quisimos agregar también 
un subsidio, un apoyo a la población más vulnerable 
del sector del turismo que son los guías turísticos, 
eso se contempla en uno de los, perdón, de la 
emergencia económica. 

El tercer frente, ha sido el frente de la sostenibilidad 
en materia de empleo, nosotros incluso arrancamos, 
antes, mucho antes de llegar a la emergencia 
económica, y lo hicimos en ese momento de manera 
focalizada, sectores que creíamos que eran los más 
afectados, a ese instante, especialmente sector de 
hotelería, sector de aviación y algunos sectores de 
restaurantes asociados al sector turismo, en esos 
casos, lo que hicimos en ese instante fue avanzar 
de la mano de la DIAN y de Hacienda, en extender 
plazos de pago en renta, extender plazos de pago 
en IVA, extender el plazo de pago en contribución 
parafiscal en turismo, y extender, y esto sí lo hicimos 
para todos los sectores de la economía, la renovación 
de los registros mercantiles Rut y Rues, buscando 
generar caja para esos sectores en ese instante y digo 
que fue bastante antes de la emergencia económica y 
en aquel instante, con Bancóldex, se emite una línea 
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de crédito, con dos puntos porcentuales por debajo 
de la condición de mercado, para que tuviera acceso 
a esa línea, esta línea inicial se denominó Colombia 
Responde, iba dirigida también, solamente a esos 
sectores en particular, esa línea se lanzó con 250.000 
millones, los 250.000 millones han colocado ya, del 
orden de unos 200,000 millones entre desembolsos, 
ya con pagaré o el proceso en marcha en instante, 
con 394 operaciones, en 22 departamentos del país 
y también hablar de la pregunta del Senador Palacio, 
93.5% en número de empresas a sector de Mipymes 
y en términos de montos, cerca del 70% para el 
sector también de Mipymes, 83% de ese recurso 
para el sector de turismo, 11% para el sector de 
entretenimiento que también era un sector afectado 
y que sigue estando afectado, y 6% para el sector 
de aviación, ese es como el primer capítulo de esta 
historia.

Después viene un segundo momento, en donde 
después del esfuerzo que hace Hacienda, con el 
decreto del Fondo de Mitigación de Emergencias, 
se capitaliza a partir de allí, el Fondo Nacional de 
Garantías, y el Fondo Nacional de Garantías como 
lo señalaba el Viceministro Zárate, da la posibilidad 
de ir hasta más o menos entre 50 a 60 billones 
de pesos, en línea de garantía en crédito, que se 
implementó el lunes pasado realmente, el lunes 
pasado se implementaron tres líneas, bajo la figura 
Unidos por Colombia, tres líneas. 

La primera de ellas en nómina, es decir, para 
dar liquidez para nomina por 12 billones de pesos, 
esta es una línea que tiene la garantía del 90%, 
que seguramente ya lo conocen y un subsidio 
del Gobierno nacional del 75% en la comisión, 
solamente en este caso para crédito nuevo, con un 
mínimo de gracia de 6 meses y un período de 12 a 
6 meses. 

Una segunda línea de capital de trabajo distinto 
a nomina por 3 billones de pesos, en este caso, 
con una cobertura del 80% y el mismo subsidio, 
la gracia mínimo de 4 meses y una tercera línea 
que se pensó, muy importante, una línea para 
independientes, personas que hayan cotizado tres 
meses consecutivos en los últimos seis meses con el 
mismo subsidio y una cobertura también del 80%, 
una parte a través del sistema tradicional y una parte 
a través de las denominadas Fintech, buscando 
apoyar al independiente, también en liquidez de cara 
a sociedades llamémoslas particulares, llevamos 
cinco días o seis días, seis, siete días realmente en 
esta dinámica, como les acabo de señalar, son 16 
billones en esta primera corte, llamémoslo así, de 
recursos y en este momento se han logrado reservar 
ya, en el sistema financiero, hoy a las 7 de la 
mañana, tengo reporte de 5 billones de pesos, esos 
5 billones de pesos llegan a 32 departamentos y a 
cerca de 600 municipios en el territorio colombiano, 
allí el sector del turismo más o menos participa 
en su aporte similar, más o menos no, casi que el 
mismo porcentaje de aporte del Producto Interno 
Bruto que tiene ese sector, en el total de recursos, 
de este propósito, llega también a 32 departamentos 

del país, creemos que se ha venido moviendo en los 
últimos días de una manera más rápida, repito, son 
ya cerca de 5 billones de pesos, de esos primeros 
16, el grueso de ellos se ha venido dedicando al 
pago de nómina, casi 3 billones de pesos y a la otra 
línea de capital de trabajo casi 2 billones de pesos, 
independientes la suma es del orden de unos 136.000 
billones de pesos aproximadamente, esa es como la 
segunda línea de la sesión sobre la cual se ha venido 
trabajando en este momento.

Esto lo hemos venido extendido, a otra serie de 
acciones y de medidas, una de ellas con el Ministerio 
de Vivienda, en el tema de arrendamientos, 
particularmente arrendamientos comerciales, donde 
se buscaba forzar acuerdos comerciales entre las 
partes, a la luz del primer trabajo de Fedelonjas, 
en la primera semana, más o menos un 40% de 
los acuerdos comerciales, se han logrado dar estos 
acuerdos voluntarios, arrendatario y el arrendador, 
somos conscientes de que hay que seguir insistiendo 
sobre este punto y ahí habrá un tema para trabajar en 
lo que viene a continuación. 

Como quiera que me quedan pocos minutos, yo 
simplemente quiero complementar algunos otros 
elementos importantes, uno, una medida también de 
coyuntura, que fue el beneficio de la reducción del 
aporte en pensiones, que buscaba también generar 
caja en el sector empresarial y pensando hacia 
adelante, ustedes también plantean lo que viene a 
continuación, nosotros hemos venido trabajando en 
varias alternativas, hay unas acciones llamémoslo 
así, de mediano plazo y como el Presidente, me 
hacia la pregunta por el sector de comercio, en que 
hemos venido pensando, y ya incluso tenemos bien 
adelantado esto, al punto de que hay en un 70%, un 
proyecto de ley, redactado, que bien pudiera sacarse 
en un decreto legislativo, si existiera una segunda 
emergencia económica o a través de un proyecto de 
ley en el Congreso de la República. 

Uno de ellos es el tema de zona franca en 
servicios, flexibilizar todo el camino de zona franca, 
para motivar el desarrollo de empresas de servicios, 
que queremos darle una oportunidad para generar 
empleo, lo mismo en un proyecto para fortalecer la 
prestación de servicios, basados en conocimiento, 
que creemos que es una fuente importante de 
generación de exportaciones de país y que puede ser 
una oportunidad, ya para eso tenemos un respaldo 
del Banco Interamericano de Desarrollo, de cerca 
de 12 millones de dólares, con lo cual arrancamos 
en esta dirección, fortalecimiento en lo regulatorio, 
especialmente y en estrategias en comercio 
electrónico, empezamos aprobar ya un camino, con 
la micro, pequeña y mediana empresa, que está en 
marcha, en este instante, para comercio electrónico, 
en exportación también toda una estrategia en 
compras públicas y que es una oportunidad 
especialmente de cara a los Estados Unidos, cómo 
fortalecer la exportación para compras públicas a 
Norteamérica y a países europeos, una estrategia 
que continuará, que es la de aprobamientos de 
mercados top 100, las cien empresas exportando 
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cerca del 30%, de las exportaciones del país y 
fábricas de internalización, para aquellas que están 
en el 20% de la exportación a nivel nacional y 
una estrategia de Procolombia, de relocalización 
o richoren de inversión deficiencia, del exterior 
hacia Colombia, con medidas de acompañamiento 
regional, aprovechando por ejemplo, la figura de las 
zonas cc. 

En materia de turismo, hemos pensado que una 
estrategia que viene, es clave, es como lograr generar 
confianza, ya al turista, el turismo se va a recomponer 
muy seguramente por un tiempo, va a ser más un 
turismo local, regional y ahí creemos que se necesita 
esa dosis, se está montando de la mano del Icontec, 
un modelo de certificación en bioseguridad turística, 
que busca generar mensajes de confianza, estamos 
invitando al Banco Interamericano de Desarrollo y 
seguramente a la organización mundial de turismo a 
este proyecto que va muy avanzado. 

Avanzamos también en una serie de propuestas, 
para el Ministerio de Hacienda en materia de apoyo 
al sector del turismo, nosotros creemos que hay 
que hacer una apuesta de verdad, agresiva en el 
apoyo económico para la recuperación del sector, 
desde la perspectiva financiera, llámese líneas de 
crédito, ya a más largo plazo para la Nación, en 
la materia tributaria también y en otros asuntos 
económicos, especialmente relacionados con temas 
de arrendamiento.

Fortalecimiento de la estrategia de promoción 
nacional e internacionalmente y aprovechar muy 
seguramente el 2021 m si se da o 2022, lo que va 
a ser, la expo mundial, como una oportunidad 
también para relanzar, a nivel internacional, 
nuestra plataforma de turismo, y una innovación 
en desarrollo de competencias empresariales en 
el sector de turismo, en sistemas de información, 
en mecanismos electrónicos, y otras serie de ejes 
de repriorización de mercados y en materia de 
empresas creemos que hay una oportunidad, que se 
nos abre, la construimos con Guillermo Plata, que 
hemos denominado, empresarios por el empleo y la 
por vida, que es lo que vienen trabajando más de 
1.900 colombianas, en sectores de confecciones, 
particularmente y de cosméticos para la producción 
de productos que se necesitan de cara a la pandemia. 

Creemos que hay una oportunidad, sino también 
de expansión para otros países que van rezagados, 
en la curva de la pandemia, en américa latina y 
hay otra oportunidad, en los países, que creemos 
como nosotros, puedan salir primero del impacto 
de pandemia, principalmente exceptuando Europa y 
Asia, y buscando fortalecer la industria de alimentos, 
la industria también de medicamentos y una estrategia 
de reactivación microempresarial, también a partir 
de líneas de facilitación, de disminución de costo y 
también en materia de crédito, de mediano y largo 
plazo, para el sector microempresarial. 

Y hay todo un capítulo en comercio, sobre 
sustitución de importaciones, que yo no lo llamaría 
de esa manera, sino de competencia y son algunos 

sectores, donde hemos visto, que existe la posibilidad 
de producción nacional, de registros de exportación, 
que hoy en día se tienen, para fortalecer esa 
capacidad de montar y darle vida, ya un modelo de 
Plan Vallejo exprés, incluyendo servicios y estamos 
construyendo una idea que llamamos, un régimen 
de exportación, no con fines de eso, sino con fines 
de producción nacional pero, con generación de 
empleo, que puede hacer una propuesta novedosa 
para el país. 

Así que hemos venido trabajando en la coyuntura 
desde esos tres frentes, salud aprovisionamiento y 
liquidez, y en lo que llamaríamos mediano y largo 
plazo, en una estrategia de reactivación económica, 
de la cual es prelativamente rápido, para no entrar 
en detalle, de esa manera, creo que, también incluso, 
contesté preguntas puntuales del Senador Palacio. 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias señor Ministro, vamos a darle 
la palabra al Director de Planeación Nacional, Luis 
Alberto Rodríguez. 

Doctor Luis Alberto Rodríguez Director de 
Planeación Nacional:

Presidente muchísimas gracias, un saludo a usted, 
al Secretario, a todos los miembros de la Comisión 
Tercera, como siempre un gusto estar de nuevo, en 
esta comisión, donde he tenido la oportunidad de 
pasar, tanto como viceministro, como director de 
Planeación en varias ocasiones y en las leyes que se 
han aprobado en los últimos dos períodos. 

Precisamente en línea con lo que dijeron el señor 
viceministro Zárate y el ministro Restrepo, yo voy a 
hacer referencia a tres temas, el primero que ha sido 
ampliamente discutido y que tuvimos la posibilidad 
de conversarlo con ustedes en Plenaria y que el 
Viceministro Zárate, lo mencionó también, tiene que 
ver con las ayudas puntuales, sociales y aquí quiero 
arrancar con eso, es más que nuevamente entrar en 
el detalle, estamos hablando de unas ayudas que 
bordean los 2 billones de pesos, precisamente en 
ayudas sociales, pero lo quiero traer a este debate por 
lo siguiente, Presidente, y es por supuesto cuando 
uno está haciendo una transferencia monetaria 
a hogares que lo necesitan para subsistencia, lo 
está haciendo por un asunto casi que de derechos 
humanos, y esos hogares que están en confinamiento 
ahorita, pues necesita una fuente de financiamiento 
de su alimentación y de sus cosas más básicas, 
pero lo cierto es que también, le está dando un 
respiro, algunos sectores puntualmente, sector de 
alimentación y las cadenas de abastecimiento de 
alimentación, cuando uno está haciendo un giro, 
a esos hogares en efectivo y no está, digamos, si 
hemos hecho esfuerzos en mercados y cosas por el 
estilo, pero cuando le entrega el efectivo al hogar, 
está permitiendo que sea el hogar, quien vaya a los 
mercados, que haga parte del sistema económico 
y que de alguna manera, evitamos el deterioro que 
podría tener el sector, por ejemplo, agropecuario de 
abastecimiento y de la cadena alimenticia. 
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Eso lo vimos así desde el principio, lo hemos 
mencionado menos, por supuesto el principal 
objetivo no es ese, el objetivo es que los hogares 
tengan unos recursos, cercanos de los $240.000 
en ingresos solidarios, 75.000 en devolución del 
IVA, cerca de 300.000 Jóvenes en Acción, Familias 
en Acción, dependiendo el tipo de familia más o 
menos promedio 160.000 y así sucesivamente, pero 
lo que hemos hecho es básicamente disminuir el 
choque, que tendrían esos hogares en consumo, las 
caídas por supuesto son mucho mayores a esos dos 
billones, pero creemos que es un primer arranque 
y es una buena forma de amortiguar ese golpe, de 
otra manera, no sólo tendríamos los problemas 
que ya tenemos en sector turismo, en hotelería, en 
sector comercial, en las empresas de las cadenas 
comerciales, que venden en comercio tanto al por 
mayor, como al por menor, que ya ustedes conocen 
y han discutido ampliamente aquí, en la Plenaria y 
que el Ministro Restrepo ha hecho referencia, que 
es indudable y no sólo en Colombia sino en todo el 
mundo así. 

Pero si, hubiéramos tenido una política de darle, 
recursos en efectivo a los hogares, más vulnerable, 
habríamos tenido una caída brutal, inmediatamente 
como en otros sectores, y por lo tanto, los líos que 
tenemos por supuesto, en el sector agropecuario 
todavía faltarán recursos, por eso es tan importante, 
lo que mencionaba el viceministro Zárate, de los 
créditos, y lo mencionara seguramente el presidente 
del Fondo Nacional de Garantías, y ese ejercicio, 
en ir afinando, pero yo creo que es importante 
que tengan esa dimensión, 2 billones de pesos, 
que normalmente recuerden que, por ejemplo, 
Familias en Acción nos vale, un poco ese número 
en todo el año, ahora hicimos un esfuerzo, de casi 
duplicar Familias en Acción sólo para el Covid, si 
uno lo pone en términos monetarios, hay razones 
diferentes, un reconocimiento nuevamente a esta 
Comisión puntualmente, que apoyo tanto, desde de 
todos los partidos, recibimos casi todos los partidos 
recibimos apoyo para incluir la devolución del IVA, 
que es uno de esos programas pero, si uno suma 
todo esos programas, estamos hablando de cerca 
de dos billones de pesos en giros extraordinarios, 
en programas nuevos, devolución del IVA, y en 
programa absolutamente nuevos, porque son 
temporales, como es el caso de ingreso solidario, 
ese era el primer comentario, que yo quería hacer 
referente porque sí tiene una relevancia para la 
discusión que ustedes están citando de reactivación 
económica. 

El segundo punto que quería hacer referencia es, 
con toda claridad y digamos sin ánimo diferente a 
aceptar la incertidumbre, que tiene todo el mundo 
y es, cualquier decisión que tomemos, de política 
pública, en este momento o políticas económicas, 
sea política social o política fiscal o de cualquier tipo, 
en realidad tendrán que irse revisando, yo creo que 
sería muy irresponsable, que nosotros hiciéramos 
afirmaciones, tal como lo decía el viceministro al 
principio de tajo, se han ido tomando decisiones, el 

Ministerio Hacienda puntualmente, ha ido tomando 
decisiones de financiamiento, poco a poco, que 
se tiene más información, cada vez que tiene más 
información y de hecho anticipándose a lo que se va 
teniendo.

Y yo quiero mencionar uno, uno que ha sido 
ampliamente solicitado y mucho que ustedes 
personalmente me han tocado, el tema y de manera 
informal y es el de las garantías, por ejemplo, los 
créditos de nómina y los créditos para garantizar 
el empleo y de alguna manera que la nómina no se 
disminuya, simplemente la tasa de desempleo, más 
allá de lo que sabemos, va a aumentar, es innegable 
que ocurra, pero cómo hacemos para mitigar ese 
impacto que va a tener, y eso, yo creo que el de la 
garantías es un ejemplo de eso, mire arrancamos en 
60% de garantías, luego se vio que eso no alcanzaba 
para la nómina, no era porque nosotros seamos o no 
seamos diligentes, no, al contrario, estamos siendo 
diligentes y corrigiendo con toda la autocrítica 
del caso, cuando tenemos algo que afinar, algo, 
pues lo afinamos y yo creo que en ese proceso de 
reactivación es…

Eso, el seguimiento que se le está haciendo, eso 
lleva pocos días de estar activo, aunque se anunció 
hace un par de semanas, en realidad hace más o menos 
dos semanas, fue que se detuvo, la junta directiva 
del Fondo Nacional de Garantías, y ahí fue donde se 
fue hasta el 90% de garantía, que estamos hablando 
casi una garantía completa de este tipo de créditos, 
para poder proteger el empleo, pero yo creo que es 
muy importante resaltar eso, en el momento, en que 
se vaya teniendo, yo no tengo la menor duda que el 
Gobierno lo dirá, ahorita cualquier decisión que uno 
tome es sobre una incertidumbre muy grande, y por lo 
tanto anunciar algo que probablemente va a generar 
cambio luego, creo que no sería, no sería oportuno en 
el punto de vista de política pública, porque también 
pierde credibilidad la política pública y ustedes 
conocen de eso, discusiones sobre todo cuando tiene 
el Banco de la República por acá, a medida que se 
va perdiendo la credibilidad en los anuncios, pues 
cada vez tienen menor impacto esos anuncios, y 
eso aplica no sólo para la política monetaria, sino 
para otro tipo de política, es mejor ir afinando, 
efectivamente tomando decisiones a medida que 
tengamos más información, al día de hoy ni siquiera 
tenemos, por ejemplo, los datos de desempleo, al 
día de hoy no tenemos, sí, todo el mundo sabe que 
la tasa desempleo se va a deteriorar, todo el mundo 
sabe que efectivamente hay hogares que viven en 
la informalidad y que por supuesto necesitan unos 
recursos, pero el orden de la magnitud, al día de hoy, 
pues no se sabe, porque los datos normalmente son 
mensuales o cosas por el estilo. 

Entonces el segundo, este segundo punto, el 
primero era, hacer referencia a lo de política social y 
el papel que eso juega, en reactivación y evitar que 
tengamos un choque más grande, de lo que estamos 
teniendo ya, segundo el aprendizaje mientras lo 
vamos haciendo, en el sentido que así es el mundo, 
así está actuando el mundo y lo estamos intentando 
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hacerlo más rápido oportuno posible, pero es algo 
que definitivamente se mantendrá hasta que el Covid 
pase y que tengamos una vacuna o no tengamos una 
vacuna, pues tendremos mucha incertidumbre por lo 
tanto, tendrá que ser eso.

Y lo tercero, lo que hace referencia, que lo 
mencionó un poco el Ministro Restrepo, pero quiero 
reiterar, es cualquier decisión, que tomemos ahora, 
será importante para el mundo pos Covid, yo creo 
que el mundo Covid es muy difícil, es innegable, 
miles, millones de personas en el mundo, miles 
de millones personas en el mundo, de hecho están 
expuestas a contraer un virus, a contagiarse de un 
virus que según dicen los epidemiólogos tiene una 
alta tasa de letalidad, si uno lo compara con otros 
virus. 

Entonces eso es una cosa muy compleja, pero, 
todas las decisiones que se tomen ahora y por eso yo 
creo que vale la pena el ejercicio que se está haciendo 
en términos de tener un proceso de aislamiento 
preventivo, pero ir gradualmente y de manera 
por supuesto ordenada, organizada, con todos los 
cuidados posibles, con todos los protocolos posibles, 
sin exponer a la sociedad colombiana, tener procesos 
de reactivación, de la actividad colombiana. 

Lo voy poner en ejemplos puntuales, había 
algunos que me habían hecho esa pregunta, mire 
qué va a pasar con el Plan de Desarrollo, yo le voy 
a contestar con un ejemplo, yo no creo que, ni en 
esta Comisión, ni en la Plenaria, ni nadie tenga la 
intención, por ejemplo, de echar para atrás proyectos 
que ustedes aprobaron en el Plan Nacional de 
Desarrollo, como lo fue el Metro de Bogotá, yo creo 
que eso no tendría ningún sentido, si un proyecto 
durante años, se construyó etc., si seguramente 
será más difícil financiamiento, tocará cambiar 
plazos, cosas por el estilo, pero yo creo que ese 
es un tipo de proyecto que simplifica las cosas, en 
los que definitivamente el proceso de reactivación 
y los mensajes que vayamos dando, a la actividad 
económica puntualmente, si podemos ir abriendo la 
actividad económica, sin necesidad de sacrificar los 
grandes proyectos y voy a poner incluso uno más 
concreto, como el Metro de Bogotá, todavía uno no 
lo ve, aunque ya tiene financiamiento, tiene todo, 
en realidad es cuestión que arranque y arrancará, 
pero voy a poner como uno más concreto, el Túnel 
de la Línea o Ruta del Sol tres, son proyectos que 
tienen el financiamiento, ya tienen los recursos ahí, 
ya le falta casi que simplemente la ejecución, es 
cuestión de tiempo, Ruta del Sol tres, estuvo parado 
por años, logró reabrirse, sin peso adicional, nada 
diferente a reactivar la fiducia que tenía casi más de 
dos billones de pesos puestos ahí, para el proyecto 
y que por razones múltiples de riesgo reputacional, 
había quedado quieto. 

La Ministra de Transporte, ha hecho un trabajo 
inmenso, gigantesco se diría, de reactivar este tipo 
de proyectos que tenían la plata, pero que se han 
colgado por múltiples razones, en cronogramas 
y cosas por el estilo, ese proyecto, por ejemplo, 
yo creo que también es un ejemplo del tipo de 

cosas que son muy importantes, que busquemos 
la forma, de protegernos todos, por supuesto, de 
que los trabajadores que estén ahí, seguramente las 
empresas tendrán que hacer un costo, tendrá que 
tener un costo mayor o les va a salir, el seguro tendrá 
menos utilidad de lo que tenían planeado, ¿Por qué?, 
porque estamos un escenario más riesgoso, el que 
tiene que invertir más, en prevención, tiene que 
invertir más, en elementos de protección, tiene que 
invertir más, incluso en el mismo retiro, que deben 
tener los trabajadores que participen ahí. 

Pero es una obra, que por ejemplo tiene 400 
kilómetros y que tiene dos mil empleos, o sea, la 
distancia que tiene entre un empleado y el otro son, 
en ocasiones kilómetros, uno está en un buldócer y 
el otro estaba en el buldócer siguiente, a los 10, a 
los 10 kilómetro, creo que eso, hacerlo de manera 
ordenada, tal como lo anunció el Presidente de la 
República, hace unos días, la semana pasada, de 
efectivamente extender el aislamiento hasta el 11 
de mayo, inicialmente y al mismo tiempo, organizar 
protocolos, para que la actividad vuelva arrancar, 
por supuesto no estamos hablando de actividades, 
que tiene aglomeración, no estamos hablando 
de reactivar pues, ni restaurantes, ni lugares de 
aglomeración, pues de entretenimiento, cosas por el 
estilo. 

Pero hay cosas como, esos proyectos, que yo 
creo que son muy importantes, para la economía 
colombiana, son muy importantes para la 
productividad colombiana, son muy importantes 
para el mundo poscovid pero, sobre todo, nos van 
a permitir aprender del proceso, de apertura gradual 
y poder tener en el futuro una adaptación mejor, a 
este choque. 

Esos eran los tres puntos, que yo quería 
resaltar Presidente, reitero, los tres de manera de 
resumen, primero, el papel que las transferencias 
a poblaciones vulnerables, juega también en el 
proceso de encadenamiento productivo, segundo, 
desafortunadamente cada una de las sesiones 
tendremos que evaluarlas, con toda la autocrítica 
posible y en ese sentido creo que las ideas que ustedes 
tienen son bienvenidas y que tengan en el futuro de 
ir revisando una tras otra, y tercero el proceso en el 
que vayamos reactivando la vida productiva, no la 
vida social, sino la vida meramente productiva, para 
poder mantener la economía andando en el mediano 
plazo, así sea a un ritmo y una tasa mucho menor de 
lo que venía, pues, por supuesto será muy importante, 
porque en últimas, de eso depende el salto que tenga 
la economía en el mundo, muchísimas gracias por la 
invitación y quedo atento no sólo para las preguntas 
de esta sesión, sino en el futuro que haya sobre 
cualquier otro. 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchísimas gracias señor director de Planeación.
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Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Presidente, le manifiesto que el doctor Luis 
Guillermo Plata, está en la red, en la reunión.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

A muy bien, vamos a darle el uso de la palabra 
al doctor Luis Guillermo Plata, importante, digamos 
en medio de su intervención un poco, todas las 
decisiones que han venido tomando, en virtud de 
la gerencia que él está desempeñando en el marco 
de esta crisis y también pues una segunda fase, 
queremos énfasis en las medidas, doctor Luis 
Guillermo Plata, tiene el uso de la palabra.

Doctor Luis Guillermo Plata Gerente de 
Estrategia contra el Coronavirus:

Senador Barguil muy buenos días, a todos los 
honorables Senadores, muchas gracias, me escuchan 
bien por favor, pregunto, está bien el sonido, ha 
bueno excelente muchas gracias, a todos, un feliz 
día, gracias por esta invitación.

Para contarles en qué estamos en la gerencia 
Covid, explicar de qué se trata esto y qué otras cosas 
estamos tratando de alcanzar en estas semanas, como 
ustedes saben yo estaba hasta hace más o menos un 
mes en uso del buen retiro, no estaba ubicado en el 
Gobierno y el Presidente, me pidió, que le ayudara, 
le acompañara en lo coordinación de lo que es la 
respuesta al Covid-19, y pues creo que hay cosas en 
la vida a las que uno no se puede negar, esta es una 
de ellas, aquí estoy, con todo el ánimo, con todo el 
entusiasmo para apoyar al presidente, para apoyar el 
país en una situación muy complicada, no solamente 
para Colombia, sino para el mundo entero, cuando 
se habla de una gerencia, esa es una definición muy 
complicada, porque uno viene a ayudar a hacer una 
coordinación, la efectividad, acometiendo que sea 
mayor, pero no es fácil, a nadie le gusta que llegue 
una capa más, que venga, digamos, a coordinar o 
articular, yo creo que a nadie le gusta lo articulado, 
y siempre hay que encontrar el espacio donde uno 
pueda, realmente ese valor, ese valor que le permita, 
pues, una vida mejor.

Entonces lo primero que hacemos acá, desde la 
gerencia, es ayudar a que haya una articulación mejor 
entre los diferentes ministerio, agencias, solamente 
el problema Covid-19, por más de que se trata de 
un tema de salud, pues, esta la razón de ser, pues, 
pues desborda la salud, aquí hay temas de economía, 
aquí hay temas de comercio, aquí hay temas de 
logística, aquí hay temas de desabastecimiento, 
hay tema de agricultura, es decir, una cantidad de 
temas y realmente no hay nada que sea únicamente 
de un solo ministerio, es una coordinación agencia, 
ministerio, para lograr que las cosas funcionen.

Hemos determinado en este momento, cinco 
pilares fundamentales del trabajo, el trabajo, digamos 
en la parte de la economía, ya estaba el doctor de 
Planeación explicando qué cosas ha acometido desde 
allí, pero es como hacer, que la economía funcione 
lo mejor posible, en las muestras y es como salirnos 

de la dicotomía, si economía o salud, claramente 
superior, que es salvar vidas, pero necesitamos 
también que la economía funcione, para poder salvar 
vidas, para que el Sistema de Salud no colapse, para 
que podamos seguir atendiendo a los pacientes, para 
que podamos seguir haciendo pruebas, para que 
podamos controlar esta enfermedad.

Hay se ha hecho una labor bien importante, que 
han venido liderando Hacienda, Planeación y creo 
que las cosas van marchando, obviamente hay que 
mejorar, hay que ver como el sistema del país, a 
los bancos, que esa liquidez llegue a las pymes, 
cómo se protege el empleo, pero son cosas que se 
están trabajando claramente desde Hacienda o el 
Gobierno. 

Hay un segundo pilar, que lo llamo el pilar de 
abastecimiento, es asegurarnos que no nos falte 
nada a los colombianos, sin hambre, Presidente, 
es asegurarnos que todas las personas y las más 
vulnerables y todas aquellas que particularmente 
trabajan en la informalidad, en una informalidad 
laboral en Colombia, pues estas personas que están 
sin su sustento hoy, esas personas que viven del día a 
día, las que viven, puedan lograr, en ese mismo día, 
vendiendo tintos o lustrando botas o lo que fuere 
en la calle, pues, puedan tener un sustento, puedan 
tener una crisis sin hambre para ellos y para sus 
familias, esto es muy difícil, pero una situación muy 
grande que ha liderado Planeación, que ha liderado 
el DAPRE, que ha liderado social para asegurar 
uno, que las personas que están en las bases de 
datos, a los que podemos llegar, pues se les llegue 
con ingreso mínimo garantizado, ya sea Familias 
en Acción, ya sea Jóvenes en Acción, ya sea Adulto 
Mayor y aquellos que no están las bases de datos, 
por lo menos podamos llegarles con mercados, 
con comida, toda la gente que son habitantes de 
la calle, migrantes venezolanos indocumentados, 
porque hoy no podemos encontrarlos, a ellos hay 
que llegarles con mercados y se hace un esfuerzo 
aquí muy grande, tanto en los giros, ese sustento, 
ese giro solidario, como en los mercados, claro con 
fallas, hay errores por supuesto, las bases de datos 
no son perfectas, hay errores de omisión, donde 
gente que debe de recibir, no recibe y hay gente que 
recibe dos veces, todo eso también se va depurando, 
se va logrando en el tiempo, pero con volúmenes tan 
grandes pues cosas que sucedan.

Lo importante acá y creo que es un éxito es 
que, hasta el momento no ha tenido, una situación 
de orden público por desabastecimiento, la gente 
no ha salido a la calle, por una hambruna masiva, 
no va haber impedimentos en mercados, creo 
que el abastecimiento, siguen funcionando están 
abastecidos, igual las centrales de abasto y que la 
gente está pudiendo llegar, pudiendo comprar, ya 
no puede, recibe ya sea el mercado o el ingreso, 
pasar por la crisis, eso es fundamental y tal vez fue 
lo más importante porque en cualquier momento la 
población hambrienta, desabastecida puede pasar a 
que pasemos de una crisis de salud a una crisis de 
orden público, es muy fácil, miles, cientos de miles 
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de personas están con hambre, no hay policía, no 
hay Esmad que valga, además tendrían la razón 
también, hay que salir a buscar como alimentar 
a sus familias, que no son vándalos, es gente que 
simplemente está en una crisis sea la que sea. Eso en 
el pilar de abastecimiento que viene funcionando, 
qué les digo, hay algunos errores aquí y allá, dando 
bien y el país hasta ahora ha podido pasar la crisis, 
sin aguantar hambre. 

Tercer pilar es salud, salud tiene muchas cosas 
acá, es un pilar por supuesto muy complejo, hay 
temas que son de la políticas de salud, dentro de 
salud, temas que son de problemas estructurales 
de salud de toda la vida, que justamente con la 
crisis como están pues tienden a ser aún más 
visibles, tienden a ser más fuertes y en eso se está 
trabajando, eso lo lidera el Ministerio de Salud, 
todo lo que es la parte de ley de punto final, pagos 
de sueldos atrasados a miembros de la salud, en 
fin los temas estructurales de la salud y que hemos 
tenido, durante muchos años y que ahora pues, se 
vuelven más evidentes, se está trabajando en ellos 
y el Ministerio lidera eso, y dentro de ese pilar de 
salud, me quiero referir concretamente, aquello que 
estamos haciendo desde la gerencia, la gerencia 
tiene un foco muy específico dentro salud, no 
dictamos practica de salud, no pretendemos salud, 
ciertamente mi trayectoria no es como médico o 
epidemiólogo, yo soy una persona que tienes otras 
habilidades distintas, yo se gerenciar, yo se aplicar 
metodologías, yo se armar equipos, yo sé manejar 
caos, esas son las habilidades que yo traigo a la 
mesa y estoy acá, y dentro de eso, mi labor o la labor 
de la gerencia acá, es cómo apoyamos al Ministerio 
de Salud, a aumentar sus capacidades, en lo que es 
la oferta, la oferta de salud, lo que necesitamos para 
poder hacerle frente al Coronavirus, en el momento 
que la crisis realmente empiece a multiplicarse, 
que tenga una curva mucho más empinada, con 
muchos afectados, con muchas más personas en los 
hospitales y en las UCI, cómo respondemos como 
Gobierno, cómo respondemos, cómo presentamos 
una oferta suficiente para poder dar apoyo a los 
colombianos, es allí donde nos enfocamos nosotros 
y quiero referirme, principalmente dentro de esto a 
cinco temas. 

El primer tema, es cómo mejoramos las 
capacidades hospitalarias, es decir, principalmente 
en UCI, Colombia en este momento tiene 5.400 
UCI, se ha hecho un esfuerzo importante para ir 
desocupándolas gradualmente, qué quiere decir esto, 
las UCI por supuesto están ocupadas, normalmente 
pues las UCI tiene operaciones o tienen un infarto, 
o tiene un accidente, entonces lo primero acá es ver 
cómo vamos desocupando gradualmente las UCI, 
para tener una disponibilidad importante para el 
Covid, hoy tenemos una disponibilidad de un 50%, 
hay 2.650 UCI, que están hoy listas disponibles 
para el Covid, de las cuales en este momento hay 
algo así como 110, si no recuerdo mal, la última vez 
que revisé la cifra, que estén ocupadas con paciente 

Covid, qué se ha hecho acá, pues se ha reprogramado 
cantidad de intervenciones. 

Si Luis Guillermo Plata tiene una intervención 
de la rodilla, por ejemplo, y pues puede esperar seis 
meses ,vamos a hacer eso, vamos a reprogramar su 
operación de la rodilla, para desocupar esa UCI y 
la pueda tener gente Covid, lógicamente esto no 
siempre es posible, hay una persona que llega al 
hospital con un infarto, pues, tengamos que atenderlo 
y ocupar UCI, una persona que llegue accidentada, 
pues, igualmente tendría que utilizar UCI, pero lo 
que pueda ser programado, se mueva hacia el futuro, 
de manera que tengamos un número importante de 
UCI disponibles. 

En este momento entonces, como les decía, 
tenemos 2.650, menos 100, digamos que están 
ocupadas en este instante en el país, qué queremos 
hacer, queremos aumentar esa capacidad de UCI, 
ojalá a llegar a 10.000 y digo ojalá porque hay 
factores estructurales que nos hacen más difícil 
llegar a esa meta, lo primero que hay que hacer es 
que, hacer que las unidades de cuidado intermedio, 
las vamos convirtiendo gradualmente en UCI y para 
lograr esto, se requiere un elemento fundamental, la 
diferencia entre una unidad intermedio y una UCI es 
un elemento llamado el ventilador es el aparato aquel 
que le colocan a uno, cuando ya uno es incapaz de 
respirar por sus propios medios y en el tratamiento del 
Covid 19 el ventilador es el elemento fundamental, 
la gente llega a los hospitales a unidades de cuidados 
intensivo y cuando ya la situación es muy compleja, 
que no pueden respirar por si solos, va el ventilador 
y aquí es donde estamos haciendo un esfuerzo 
gigantesco, para adquirir ventiladores, tenemos 
que adquirir 7.000 ventiladores, para poder llevar 
nuestra capacidad de UCI a 10.000 UCI, estamos en 
ese proceso, hemos adquirido poco más de 2.000 al 
momento, estamos negociando otros más, en estos 
momentos estamos negociando unos 600 adicionales 
y estamos buscando por todo el mundo, por todas 
partes, con las embajadas, con Procolombia, con 
contactos personales, con todas las capacidades que 
tengamos. 

El mismo Presidente, haciendo llamadas para 
lograr conseguir ventiladores, cuál es la dificultad 
acá, las dificultades son tres, una, hay un mercado 
sobre demandado en el mundo, el mercado mundial 
de ventiladores, es un mercado más o menos de 
50.000 unidades al año, hoy la demanda es cercana 
a los 2.5 millones, la diferencia tan grande que hay, 
entre oferta y demanda. Dos, los países productores 
de ventiladores, como Alemania, la producción total 
fue comprada por el Gobierno alemán, Alemania 
no vende un solo ventilador en este momento, la 
compañía Drager, que es tal vez la más importante 
en el mundo en ventilación, está totalmente 
comprometida, para venderle a Alemania, algo 
similar ha pasado en Estados Unidos, donde el 
Gobierno Federal también ha pedido exportaciones y 
a limitado las ventas a otros, que no sea en el mismo 
Gobierno de los Estados Unidos, hay tenemos un 
problema muy grande y la tercera fuente que son 
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China y Corea, estamos trabajando con ellos, pero 
lógicamente, con dificultades tremendas de oferta. 

Aquí que hemos encontrado, aquí encontramos 
que mucha de la oferta existente está en manos de 
brokers internacionales, están acaparando o qué 
están haciendo, buscando ganar un dinero rápido con 
esto, entonces también en la medida que compramos 
cuidadosos, hay que ser vigilantes y asegurarnos 
que lo que compremos, pues, se pueda utilizar en 
Colombia, tenga representante en Colombia, tenga 
garantía en Colombia, tenga repuestos en Colombia, 
porque sería muy riesgoso donde luego no podamos, 
no podamos darle servicio o no podamos tener 
acceso a repuestos más grandes, o ventiladores que 
simplemente no sepamos cuáles son sus capacidades 
y su calidad. 

Entonces en eso estamos, buscando los 
ventiladores, comprando los ventiladores, hemos 
comprado un poco más de 2.000, pero pues tenía 
roja, en el orden de 7.000 es el esfuerzo gigantesco, 
depende mucho del mercado internacional y de un 
mercado muy volátil, donde un ventilador hoy, un 
ventilador normal se cotizaba cenca de 15.000 dólares, 
un en 30.00, 34.000 los he visto de 60.000 también, 
y dependen mucho el precio de la oportunidad 
en la entrega, si yo quiero pagar 15.000 o 20.000 
seguramente me lo pueden entregar en octubre, en 
noviembre y los quiero para allá, quisiéramos aquí 
en Colombia, para mayo, para junio, para poder 
capotear la crisis, pues seguramente vamos a tener 
que pagar unas primas importante para un producto 
que en el mercado está sobre demandado.

En el tema de ventiladores, también debo anotar, 
que hay varias iniciativas colombianas, iniciativas 
propias de Colombia, para producir ventiladores, 
hay 26 iniciativas nacionales de producción de 
ventiladores, dentro de esto yo quisiera destacar dos 
que son las que están más avanzadas, hay una que 
está siendo la de la Universidad de la Sabana, que 
va bastante bien, que ya está en conversaciones con 
el Invima, que ya ha hecho pruebas en animales y 
va avanzando, aunque todavía no es claro cuándo 
puede estar en producción, ustedes saben que pasar 
de un prototipo, a un producto ya para comercializar, 
comercializarlo masivamente, es complejo, pero 
es una iniciativa valida, es una iniciativa que 
va avanzando, que estamos apoyando, desde el 
Gobierno y esperamos pues que se convierta, en una 
solución, aunque debo decir no puedo contar en ello 
como una solución, no puedo decir, oiga, estamos 
seguros que esta va a ser la solución, no, tenemos que 
seguir comprando, tenemos que seguir avanzando, 
tenemos que seguir negociando en el mundo, y si lo 
de la Universidad de  la Sabana o la otra iniciativa 
que va también adelante, que es justamente que es 
hoy la de la Universidad de Antioquia progresan y 
pues nos sirven ya como alternativas de un ventilador 
propio, pues maravilloso pero eso tendremos que 
verlo y tendremos que ver como ese prototipo, que 
están hoy, que parecen buenos, que parece funcional, 
pues cumplen con todas las normatividades y como 
se convierten en producción industrial, entendiendo 

que es un producto complejo, un producto que 
además es un producto médico, esto no es producir 
zapatos, esto no es producir chaquetas o camisetas, 
este es un producto que va para la salud y la vida de 
muchas personas.

Después de ventiladores, quisiera hablar de 
un segundo tema que es fundamental, es el tema 
de pruebas, cada ratico nos dicen, todo el mundo 
dice, hagan pruebas, hagan pruebas, hay que hacer 
muchas pruebas, hay que hacer pruebas masivas, 
Corea hizo pruebas masivas, Irlanda hace pruebas 
masivas, tenemos que hacer pruebas masivas, eso 
es cierto, hay que hacer muchas pruebas importante, 
pero hay varios problemas con las pruebas y 
que quiero contarles que estamos haciendo para 
solucionarlo, yo no soy experto en pruebas, pero 
me ha tocado estudiar bastante para entender y para 
poder hablar inteligentemente, para poder hablar 
con proveedores, para fusiones, sobre el tema, 
ustedes saben muy bien, hay dos tipos de pruebas, 
hay las llamadas pruebas PCR, o moleculares son 
las pruebas que se hacen, insertando un hisopo en 
la nariz de la persona, se toma una muestra, y esa 
es la prueba molecular, prueba que es más precisas, 
porque esa prueba consiste de dos pasos, primer paso 
se llama extracción de NRA o ácido ribonucleico y 
lo que hace es tomar el material genético y extraer, 
necesitamos llevar ya, a un segundo paso, que es 
la prueba diagnóstica, ese material genético entra, 
se introduce entonces en un termociclador y allí se 
hace la prueba diagnóstica y con eso sabemos si la 
persona está infectada.

Entonces cuando decimos pruebas, en eso dos 
pasos se requieren dos insumos distintos, para el 
primer paso se requiere un insumo llamado el kit 
de extracción, o los reactivos del NRA, el segundo 
paso, es la prueba, es la prueba diagnóstica, en el 
mercado actualmente, hay variedad y cantidad de 
pruebas diagnósticas, hay muchísimas y nos ofrecen 
todos los días, a mí me llegan al WhatsApp, al 
correo, a todo mundo nos llegan ofertas de todas 
partes de pruebas diagnósticas, lo que no nos llega, 
son ofertas de kit de extracción y la relación es, uno 
a uno, para yo poder hacer una prueba diagnóstica, 
voy a requerir de un kit de extracción, entonces estas 
grandes máquinas, que tiene el Instituto Nacional de 
Salud, donde procesamos cientos, miles de pruebas, 
requieren de ambos insumos y el insumo escaso, 
es el insumo de extracción, es tan escaso, que nos 
ha tocado comenzar a hacer lo que se llama la 
extracción manual y es un proceso manual, donde 
se hace la extracción, se puede proceder con la 
prueba diagnóstica, pero lógicamente es muchísima 
más lenta y debo decir que el INS, ha hecho un 
trabajo fenomenal ahí, la doctora Martha, realmente 
buscando reactivos por todo el país, por el mundo, 
arañando lo que haya, trabajando manualmente, para 
que Colombia, no vaya sin pruebas y hemos logrado 
mantener 2.000 a 3.000 pruebas diarias, pero gran 
parte de ello, apoyado en otros laboratorios.

Entonces lo primero que nos pusimos como 
tarea fue, aumentar la capacidad de extracción de 
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Colombia, para poder hacer más pruebas y tenemos 
dos buenas noticias, lo primero conseguimos, 
la compra de unos robots marca Hamilton de 
Estados Unidos, con sus kits de reactivos, 15.000 
por semana, esa máquina llegó a Colombia el 
sábado pasado, en la noche, yo personalmente fui a 
recibirla, a nacionalizarla y ya la tenemos en el INS, 
los dos robots Hamilton, están siendo ajustados, 
están siendo calibrados, pero eso nos da, casi que 
nos duplica la capacidad que teníamos acá.

La segunda buena noticia, es que logramos 
negociar 500.000 kits de pruebas, en Shenzhen, ya 
están validadas, aprobadas por el INS y llegan esta 
noche, llegan esta noche a las 11 pm, vienen vuelo 
Hong Kong - Ámsterdam - Bogotá, ya tengo la guía 
aérea, ya están en el aire y con esos 500.000 kits de 
extracción nuevos que nos llegan, realmente vamos 
a poder capacidad importante de poder aumentar las 
pruebas para Colombia, esto nos podría fácilmente, 
ya colocar en un orden de magnitud distinto y como 
probablemente como líder de pruebas para américa 
latina, pero nuevamente lo que quería decir con esto 
es que uno puede hacer una estrategia muy bonita, 
ya muy buena, armada, pero si no hay un insumo 
básico, si no tenemos las pruebas, sino tenemos 
los kits de extracción, pues la estrategia no cuenta, 
la estrategia está en papel, pero si no tenemos la 
capacidad después, es muy difícil pensar cualquier 
tipo de estrategia. 

Entonces lo primero fue, como aumentamos la 
capacidad de pruebas PCR, repito las moleculares, 
las más precisas y allí estamos en eso, en cuanto a 
las pruebas serológicas, también se ha logrado un 
acuerdo con la compañía Abbott, hay pendiente 
una compra importante de más de 300.000 pruebas 
serológicas y el compromiso de Abbott, también 
de surtir, de proveer a los laboratorios privados en 
Colombia, con pruebas serológicas que también ellos 
ejecutaron, valga la pena decir que otra estrategia 
que se ha utilizado, para aumentar la capacidad de 
pruebas, ha sido la de trabajar con los laboratorios 
nacionales, más allá del INS, laboratorios 
universitarios, laboratorios privados, laboratorios en 
las regiones, para que ellos también se sumen a la 
capacidad nuestra, hacer pruebas más rápidamente y 
mejor al país, en el tema de las pruebas.

Entonces me quería referir a eso, sé que es un 
tema largo y árido, pero es importante compartir con 
ustedes, que no era un tema de voluntad, de no querer 
hacer pruebas o de no querer hacer más pruebas, 
tenemos clarísimo lo importante de las pruebas, 
del insumo principal de los kits de extracción, que 
ya hemos podido solventar, tanto con la compra de 
los robots Hamilton como con las 15.000 pruebas 
que nos llegan esta noche, desde Asia y nos da una 
capacidad inmensa, para hacer las pruebas. 

Me refiero a un tercer pilar, dentro de salud, 
que es fundamental también y sobre el cual ahí ha 
habido muchísima mención, en los últimos días, en 
las redes sociales, en las noticias, en los medios y 
son los elementos de protección al personal de salud, 
que son estos: los tapabocas N95, los que son más 

robustos, tapabocas quirúrgicos, gorros, polainas, 
guantes, gafas, batas antifluido, para proveer a los 
profesionales de la salud, es fundamental, hemos 
visto en otros países, como vive una crisis, una falta 
importante de esos elementos, incluso en Colombia, 
se ha dicho y la verdad, no lo entiendo bien porque, 
que nuestros profesionales médicos, hoy en día ya 
están descubiertos, la verdad es que a mí me cuesta 
trabajo creer esto, porque en este instante, tenemos 
como les decía, en este momento, no hay más de 
100 pacientes, digamos que hay 110 o 120 con 
Covid y en UCI y en total, creo que en hospital si 
me pueden dar el boletín, en total creo no hay más 
de 400 hospitalizados, entonces decir que estamos 
ya, agotados de elementos de protección, que no hay 
un tapabocas, que no hay un gorro, que no hay unos 
guantes en el país, a mí me cuesta trabajo creerlo, yo 
creo que otros sectores, empleadores que han debido 
proveer o que deben proveer esto, que acaban entrar 
ahoritica, cuantos hay en el hospital me pueden dar 
ese número, perdón, yo quiero verificar un número, 
entonces según el último boletín que tenemos, en este 
instante, tenemos hospitalizados en Colombia por 
Covid, digamos en cuidados básicos o intermedios a 
459 personas y tenemos en UCI a 115, si sumáramos 
las dos no nos da 600, entonces es difícil creer que 
con 600 pacientes Covid de todo el país, esto pues se 
diga que estamos sin elementos de protección. 

Yo creo que aquí, y lo estamos haciendo con las 
superintendencias, es mirar, con las IPS, los ARL, 
ARL que tienen la obligación de dotar al personal 
de la salud, pues, que eso este sucediendo y que 
estén adecuadamente y que tengan su dotación de 
protección, para atender los pacientes de Covid. 

Ahora desde el Gobierno nacional qué estamos 
haciendo, obviamente no estamos cruzados 
de brazos, estamos haciendo una compra muy 
importante a nivel nacional de todos estos elementos, 
tenemos una canasta de 9 elementos definidos, junto 
con el Ministerio de Salud, de lo que es prioritario 
comprar, pero lo estamos comprando como un stock 
de reserva nacional, esta convocatoria de compra 
se abrió hace dos semanas, tiene dos componentes, 
un componente nacional, tratando y motivando 
con el Ministerio de Comercio, a los productores 
nacionales, de confecciones, de plástico, incluso 
de cosméticos, para volcar su producción para 
reconvertir de elementos de protección al personal 
médico.

Entonces eso tiene dos razones de ser, uno 
pues lógicamente son elementos competidos en el 
mercado internacional, donde hay una rapiña por 
ellos, entonces qué bueno que la industria nacional 
pues nos puede colaborar con esto, y dos es otra forma 
de inyectar también dinero y liquidez en la industria, 
de darle a estos confeccionistas la oportunidad de 
reconvertirse, de mantener el empleo, de mantener 
a su gente y pues darles trabajo, trabajo que además 
como país, es importante, entonces estamos en la 
compra de ese stock nacional, queremos tener ese 
stock de reserva, esto no exime de su responsabilidad 
a los empleadores, esto no exime de responsabilidad 
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a las IPS, esto no exime de responsabilidad a las 
ARL, esto no exime de responsabilidad o el dinero no 
es, no es un una doble compra, qué debería hacerse 
con el dinero de la UPC, esto es un stock nacional de 
emergencia, una reserva que el país pueda utilizar, 
que el país pueda emplear, en los momentos más 
críticos, cuando las cosas se compliquen como 
hemos visto en otros países y tengamos de donde 
echar mano, y dónde proveer y darle a nuestros 
médicos, enfermeros, técnicos pues las capacidades 
para poder estar en la trinchera combatiendo, con 
este, ese stock está en construcción y como les digo, 
estamos en ese proceso de compra, tanto nacional 
como internacional, las mascarillas, los tapabocas, 
de las polainas, de los gorros, de las gafas, en todo lo 
que sea para dotar a nuestros profesionales. 

En el siguiente tema, que venimos trabajando, 
he hablado de ventiladores y UCI, he hablado 
de pruebas, he hablado de los EPP, elementos de 
personal, hay un elemento de recurso humano y 
es como con el Ministerio trabajamos para que el 
suficiente recurso humano, para poder afrontar esta 
pandemia, pues yo tengo 10.000 UCI, pues voy a 
tener que tener la gente, que tengan la capacidad de 
esas UCI, ahí se están haciendo varias estrategias, 
como por ejemplo, en común, capacitamos médicos, 
con especialidades distintas hacia los temas 
respiratorios, los temas de UCI, para trabajar como 
intensivistas, cómo graduamos a jóvenes que estén 
terminando su carrera en medicina, cómo se hacen 
los grados más temprano, para poder apoyarnos en 
ellos, como el año rural, pues ya no es un año rural, 
sino es un año Covid, para tener el apoyo de todos 
esos jóvenes. 

Entonces en eso estamos, obviamente es difícil, 
difícil porque pues el personal no se entrena 
rápidamente, no es una cosa fácil de hacer, pero 
en eso estamos y también haciendo los cursos de 
entrenamiento, hemos estado hablando con Italia, 
por ejemplo, para personal Covid o sea cómo 
podemos ver que gente que ya es profesional de la 
salud, pues, pueda tomar esas habilidades que tiene, 
ese conocimiento que tiene y enfocarlos hacia el 
tema Covid. 

Estamos trabajando también en infraestructura, 
la idea acá es, más que acondicionar coliseos y 
centros de convenciones que no es fácil, operarlos 
como hospitales, es aprovechar hoteles, que en gran 
mayoría están desocupados, cerca de los centros 
hospitalarios y que los hoteles puedan atender los 
pacientes, para para atención básica y dejar a la 
gente Covid, en los hospitales donde están las UCI y 
también dentro de esto, un programa de bienestar a 
los médicos, a los profesionales de la salud, donde a 
través de los hoteles, podamos proveerles a ellos de 
habitaciones, de un lugar donde puedan ir a dormir, 
a descansar, a ducharse, a tomar una buena comida, 
un buen desayuno, después de su turno, donde 
puedan hacer lavandería y no tengan que desplazarse 
a sus casas, que sea una opción en un lugar donde 
quedarse y no ser rechazados como tristemente está 
sucediendo, no solamente no les damos lo que se 

merecen, así que no los quieren cerca en su edificio, 
entonces está es dar opciones a través de los hoteles.

Ese es el énfasis que estamos, trabajando en 
pilar de salud, desde la gerencia, para ello, se creó 
mediante Decreto 1559 de abril 15, el Fome, se 
llama el Fondo de Mitigación de la Emergencia, 
es un fondo importante, eso tiene cerca de 1.4 
billones o que tendrá cerca de 1.4 billones de pesos, 
para justamente ayudar a mitigar los efectos de la 
emergencia, eso está en proceso, ya tiene el decreto, 
está en proceso de creación, de directiva, su auditoría, 
sus procesos de contratación, su manual de operación 
y va a funcionar como una subcuenta, dedicada al 
Covid, dentro de lo que es la unidad nacional de 
gestión del riesgo, no es una nueva institución, no 
estamos creando aquí una nueva institucionalidad, 
sino es aprovechar lo existente, pero una cuenta o 
una subcuenta, dentro de la Unidad de Gestión del 
Riesgo, dedicada al manejo del Covid, para poder 
tener la capacidad de comprar los ventiladores, 
comprar los tapabocas, comprar las pruebas, comprar 
todo aquello, que estamos requiriendo urgentemente 
y que a diferencia, esto es muy importante, a 
diferencia de anteriores crisis que hemos vivido 
en Colombia, donde la crisis estaba localizada, en 
un lugar geográfico, llámese Eje Cafetero, llámese 
Mocoa, llámese Armero y donde el mundo, seguía 
operando y el mundo sigue funcionando, el mundo 
nos ayudaba y nos enviaba medicamentos, nos 
enviaban comida, carpas, nos enviaban productos 
para mitigar las emergencias, hoy el mundo entero 
está en emergencia y no solamente y no solamente 
no nos envían, no nos ayudan, sino que competimos 
contra más de 200 países, para obtener lo mismo, 
ventiladores, las pruebas, en fin, entonces es un 
mercado muy distinto es una situación muy distinta, 
una situación donde tenemos una crisis nacional e 
internacional simultáneamente. 

Saliéndome ya del pilar de salud, para no 
extenderme demasiado y del Fome, estamos 
trabajando, otro de los pilares que estamos 
trabajando, es el pilar de la reapertura y es, cómo 
vamos nuevamente abriendo el país, gradualmente, 
responsablemente, cuidadosamente, para reactivar 
la actividad económica, esto pues ustedes lo saben 
muy bien, el 27 con aberturas, se reabrieron los de 
industria, se han abierto de construcción, obviamente 
las cadenas asociadas a ellos tienen que funcionar, 
siguen funcionando los sectores de alimentación, 
de medicinas, de combustible, el transporte, porque 
venían desde antes de todo esto pueda operar, 
la reapertura digamos que ha ido transcurriendo 
bastante bien, a mí juicio, hemos tenido grandes 
sobresaltos y es importante ver como nos va a 
monitorear esto cuidadosamente, monitorear la 
capacidad en UCI, cómo va cambiando, si vamos 
exigiendo al sistema demasiado y tendría aquí un 
fino equilibrio de lo que es estructura y cierre, ojalá 
podamos, en otros, próximamente abrir con cuidado 
otros sectores y si no es el caso, pues nos tocará echar 
para atrás, pero aquí hay que ser muy cuidadosos de 
tomar riesgos innecesarios. 
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Se hizo un análisis muy juicioso, de mirar qué 
sectores podían abrirse, que tuvieran un impacto 
positivo en el PIB, que aportaran al PIB, pero que 
no fueran a generar demasiado problema y que 
no fueran a generar pues un riesgo muy alto de 
contacto, donde pudiera haber protocolos de trabajo, 
de transporte, en fin donde se me mitigasen esos 
riesgos y creo que eso ha sido bastante exitoso, y 
como digo yo, el Gobierno qué hizo, el Gobierno 
dio unos parámetros, dio unos máximos, pero ya es 
de cada gobernante local, ver cómo aplica, dentro de 
esos máximos dados por el Gobierno, la legislación 
está clarísimo que no podemos comportarnos 
igual en Cali, que en Medellín, donde en Cali la 
situación es mucho más compleja que en Medellín 
en ese momento, o en La Dorada, o en Bogotá, o en 
Barranquilla, entonces cada gobernante local, tendrá 
que mirar cuál es la situación allá, y dentro de los 
parámetros que dicta el Gobierno, pues movernos 
acorde, ese es el cuarto pilar. 

Y hay un quinto pilar, que le hemos llamado, el 
pilar poscovid y es empezar a pensar ya en Colombia 
poscovid, no podemos quedarnos aquí únicamente, 
en la emergencia, en la crisis, en los hospitales, en 
las UCI, si todo eso es importantísimo sí, todo es 
fundamental, sí todo eso nos ocupa todo el tiempo 
ahoritica, pero alguien tiene que estar pendiente, 
cómo va hacer el país en 6, en 8, en 10, en 12 meses, 
en la medida en que haya una cierta normalidad, 
como por ejemplo, a raíz de producir elementos 
médicos, como ventiladores, como tapabocas, como 
batas antifluido, de pronto eso nos puede llevar 
a una transformación industrial, importante para 
Colombia, cómo podemos asegurarnos que para 
cosas fundamentales, que tengamos la cadena de 
suministro garantizada para el país, por ejemplo, 
pues, uno cuando uno para salir, que salir, ya no 
tiene, es muy difícil, entonces hay que pensar muy 
bien, en cómo va a ser esa Colombia, cómo una 
crisis de este calibre, de este tamaño, pues se puede 
también convertir en oportunidad para nuestro país. 

Cómo va a ser la vida digital hacia delante, cómo 
va a ser la vida de oficina, cómo hacer la educación, 
cómo aceleramos la digital del país, Senadora María 
del Rosario, usted que conoce bien esos temas, pues 
en es el momento, nos vimos obligados a correr 
y digitalizarnos mucho más rápido, de lo que lo 
pensábamos y bueno esto como va a impactar a 
Colombia, para aprovecharlo de alguna manera.

Entonces apreciados Senadores, nuevamente 
agradezco la invitación, a lo del Covid, esta es la 
dedicación mía, absoluta, no estoy montando un 
Estado paralelo, una institucionalidad paralela, no, 
la idea es trabajar con lo que hay, es trabajar con 
lo existente y apoyarnos en los ministerios, en las 
agencias del Estado, para que esto funcione de la 
mejor manera posible y salgamos de la crisis, con 
dos objetivos cumplidos, la menor pérdida de vidas 
humanas y el menor costo social y económico. 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias doctor Luis Guillermo Plata, 
por su participación y por aceptar la invitación de 
la Comisión Tercera del Senado, tenemos, yo los 
invitaría a que declaremos sesión informal, para poder 
escuchar, a dos voceros de gremios, escucháramos 
a Anato, escucháramos a Acopi y pues luego, 
pasaríamos a las intervenciones de los congresistas, 
aquí hay otros funcionarios que los ministros 
convocaron, a esta sesión si en algún momento, 
alguno de los funcionarios veo a Raquel Garavito 
de Fontur, sé que también está el Fondo Nacional 
de Garantías, quieren hacer alguna intervención o 
quieren aportar algo, yo creería que también pues, 
se reserven para luego las intervenciones de los 
congresistas, para responder dudas de la comisión 
entonces, señor Secretario, vamos a declarar sesión 
informal. 

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera del Senado:

Sí lo quiere señor Presidente. 
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:
Muy bien, le vamos a dar el uso de la palabra, 

les pedimos que sean muy eficientes en el uso del 
tiempo, para poder luego dar paso a los Senadores en 
sus intervenciones, doctora Paula Cortés de Anato 

Doctora Paula Cortés Calle de Anato:
Senadores buenos días. 
Honorable Senadora María del Rosario 

Guerra de la Espriella:
Escúchenme hay un micrófono abierto, que no 

deja escuchar. 
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:
Vamos, esperemos un momento, ayúdenos de 

sistemas, vamos a ponerle silencio a todos los 
micrófonos. 

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera del Senado:

Doctora Paula.
Doctora Paula Cortés Calle de Anato:
Ya perfecto, bueno muchísimas gracias por la 

por la invitación, Senador Barguil, usted siempre 
tan pendiente de todos los temas del sector turístico. 

Bueno ya oímos al Ministro Restrepo, contando 
los avances de lo que hay hasta el momento, 
nosotros también hemos ido como en varias etapas, 
o sea, tuvimos la primera etapa y como comentó el 
ministro, fuimos, incluso el primer sector y el primer 
gremio que le solicitó al Gobierno los aplazamientos 
y las medidas que Restrepo comentó, a quien 
le agradezco muchísimo el apoyo permanente, 
durante este tiempo y pues digamos que en ese 
momento, vimos que era necesario, sin saber a lo 
que llegaríamos en este momento. 
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Entonces pasando ya, a la segundo etapa, en 
este momento quiero compartirles cómo estamos 
hoy, el sector turismo, las agencias de viajes y 
pues básicamente vemos que están en la cadena 
del sector y 85%, de las agencias de viajes son 
medianas y, pues, obviamente, la situación pues de 
más de 40 días de aislamiento, más de 40 días donde 
no tenemos ventas, donde no tenemos pasajeros, 
donde no hay conexión aérea, donde no hay hoteles, 
pues obviamente tener cero ingresos, pues ha sido 
muy difícil para nuestro sector, hemos atendido 
el llamado del Gobierno nacional, para mantener 
el empleo, pero obviamente llega un momento 
donde ese querer y esa necesidad, pues no se va a 
poder mantener, porque pues básicamente hoy en 
día, ni siquiera las agencias de viajes, en nuestro 
sector, han tenido la manera para subsistir, estamos 
teniendo una quincena última, este mes muy difícil, 
para hacer el pago de los empleados, tenemos una 
última encuesta, que tuvimos el, sacamos el viernes 
pasado, con un grupo de agencias de viajes, que nos 
ayudaron y pues obviamente la disminución de las 
ventas, es al rededor del 70%, tenemos unos 50 mil 
millones ingresos dejados de percibir, durante estos 
dos meses, teníamos un flujo de caja de 42 días, de 
los cuales ya, en este momento quedamos en ceros 
en flujo de caja, el 30% de las agencias de viajes 
del país ha tenido que suspender contratos laborales, 
muchos otros arrancaron con vacaciones, vacaciones 
anticipadas, en un 50% digamos en el llamado que 
hizo el gremio a las agencias de viajes para no sacar 
al personal, obviamente, a la calle y sin tener que 
comer. 

Pero ya este momento, ya nos agotamos las 
vacaciones anticipadas, las vacaciones no causadas, 
ya en este momento digamos que, las personas están 
esperando su sueldo, mirar que hacer con ellas. 

Las medidas han sido muy importantes, como 
dijo el ministro realmente, pero hoy que ya estamos 
en una segunda etapa, necesitamos es mantener las 
empresas, claramente si no tenemos empresas, pues 
no tenemos empleo, el sector de turismo emplea 
1.9 millones de personas y efectivamente pues en 
esta situación, cada vez más compleja y sobre todo, 
como lo hablábamos con el Ministro Restrepo, pues 
fuimos los primeros, que afectados y realmente 
vamos a ser los últimos en salir, en este momento 
la incertidumbre es total, o sea no tenemos claridad 
de cuándo, van a empezar las aerolíneas a volar, 
dependemos no solamente de los mandatarios 
locales y regionales, sino que también dependemos 
de todos los países en el mundo, dependiendo de la 
apertura que haya, para la conectividad. 

Como lo hablaba también el Senador Barguil, 
pues nos preocupa muchísimo, la salud económica 
de las aerolíneas, nos preocupa mucho la vida que 
pueda tener Avianca, porque en este momento, 
pues tenemos que trabajar de la mano, si no hay 
conectividad en nuestro país, si no hay conectividad 
nacional e internacional, pues obviamente, ni las 
agencias de viajes, ni los hoteleros, ni todos los de la 
cadena del sector, ni los guías, pues vamos a poder 

salir adelante, sabemos que estamos en una situación 
muy, muy crítica y entendemos y particularmente lo 
digo a nombre personal, yo entiendo claramente el 
esfuerzo que ha hecho el Gobierno nacional, lo que 
ha hecho el Presidente Duque por nuestro sector, y 
también sabemos que todo lo que se pueda dar, es o 
será insuficiente, para una situación tan compleja, no 
solamente para Colombia, sino para para el mundo. 

Nosotros le hemos pasado, al Ministro Restrepo, 
por supuesto jefe de nuestra cartera y al Ministro 
de Hacienda, una propuesta, que podríamos revisar, 
para mantener los salarios de los empleados y de esa 
manera también, pues darle un poquito de oxígeno 
al sector del turismo y es un 50%, apalancado por 
el Gobierno nacional y el otro 50% apalancado por 
el trabajador, donde se debe disminuir también con 
acuerdos en su sueldo, en principio en el mes de 
mayo, lo hicimos escalonado de mayo a septiembre, 
en un principio en un 15% y el empleado con el otro 
15%, y metimos también aquí, a las ARL y a las cajas 
de compensación, son ellas las que saben claramente, 
cuánto dinero se invierte permanentemente en el 
sector productivo, de las personas que trabajan y 
pues hemos venido también haciendo un aporte, si 
bien es cierto del 4%, para el bienestar del empleado, 
pues hoy más que nunca necesitan, pues más de ese 
bienestar, pues tener un trabajo y poder permanecer 
con sus trabajos. 

Adicional a eso, las primeras solicitudes, que 
hicimos de aplazamiento de IVA, de aplazamiento 
de renta, del aplazamiento de pago de parafiscales, 
pues básicamente ya se nos van a terminar, porque 
ese aplazamiento que se hizo en marzo, se hizo 
para junio y pues básicamente en junio no vamos a 
tener tampoco como pagar, entonces es importante 
e independientemente de si viene una nueva ola 
de ayudas del Gobierno, en una nueva emergencia 
económica, ver que esos aplazamientos, pues, 
lamentablemente van a tener que ser a cierre de 
año, porque nosotros no vemos que antes de julio, 
podamos tener un buen porcentaje, así sea un 20% 
de la actividad nacional, que es la primera que 
va a arrancar y obviamente de aquí a diciembre, 
vemos muy lejano, el crecimiento de las aerolíneas 
y la conectividad internacional, también todo 
dependiendo por supuesto de la salud de ellas, 
entonces necesitamos que todos esos aplazamientos, 
que hicimos y que solicitamos y que se dio en su 
momento, pues obviamente se aplacen hasta fin de 
año. 

En el tema de los préstamos, pues se hizo un gran 
trabajo y aquí veo que esta el doctor Durán, también 
y lo he trabajado directamente con Iván, en el Fondo 
Nacional de Garantías, lo he trabajado también con 
Javier en Bancóldex, por supuesto con el Ministro 
Restrepo, que fue el primero que salió a mirar las 
ayudas para el sector de turismo, pero pues realmente 
no, no llegan esas ayudas como como quisiéramos, 
no llegan esas ayudas como quisiéramos, en la última 
encuesta que tenemos de las agencias de viajes, solo 
al 10% de las agencias de viajes, se les ha entregado, 
es cierto que con la ayuda del Fondo Nacional 
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de Garantías, en un momento pensamos que los 
bancos iban a hacer los desembolsos, los bancos 
no hicieron los desembolsos, también entendemos 
a los bancos, los bancos van a decir que no van a 
hacer desembolso a una actividad que de pronto esta 
compleja, entendemos todas las situaciones, pero 
tenemos que trabajar todos de la mano para poder 
salir de esta situación. 

Pensamos que el 50% del Fondo Nacional de 
Garantías era importante, vimos que no, después el 
60% tampoco, ya vamos en el 90% y digamos que 
llevamos una semana como dijo el ministro, desde 
el lunes pasado y pues esperaríamos, yo tengo una 
gran esperanza, que los desembolsos sean rápidos, 
pues he hablado con el Fondo Nacional de Garantías 
y nos dicen que sí efectivamente tenemos 188 
agencias de viajes, que han solicitado a través de 
los bancos obviamente la garantía, los desembolsos 
están muy lejos, pero demasiado lentos, tenemos un 
30% de solicitudes, que todavía no sabemos si se 
las van a dar o no se las van a dar, si les van a dar el 
apoyo, como también tenemos un grupo de agencias 
de viajes que también nos ha dicho que sí, pero 
obviamente, pues no está llegando, ni está irrigando 
al sector Mipymes, ni las más pequeñas, realmente 
no está llegando con la rapidez o con la necesidad 
que quisiéramos. 

Entonces no sabemos tampoco, si pidiéndole 
al Gobierno que haga un esfuerzo adicional y que 
ponga al Fondo Nacional de Garantías en una 
garantía del 100%, pues finalmente dependemos 
de los bancos, como ya sabemos, entonces no 
sabemos claramente, si eso nos va ayudar o no nos 
va a ayudar, para irrigar el sector, habíamos pedido 
y habíamos hablado con el Ministro de Trabajo 
y eso es un decreto que está listo, en la mesa del 
Ministro de Hacienda, pero entiendo que en esta 
primera ola no salió, nosotros le habíamos pedido, 
habíamos trabajado, que tuviéramos un alivio en la 
nómina, donde tuviéramos unos plazos mayores a 
seis meses… 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Doctora Paula, tiene que ir concluyendo por 
favor. 

Doctora Paula Cortés Calle de Anato:
Sí señor, periodos de gracia de seis meses que son 

muy pocos y a un término mucho más, mucho mayor, 
yo creo que si ayudamos a las empresas, en el tema 
tributario, aplazar mucho más de 6 meses, el pago 
de las atribuciones y ayudamos a las empresas a que 
mantengan el empleo, con unos dineros claros, fijos 
que no tengan intereses y que de verdad nos apoyen, 
creo que con eso podríamos ayudar a reactivar 
mucho más rápido el sector de turismo, que tanto le 
ha generado a este país y que obviamente, pues ya 
veníamos teniendo un crecimiento más del 10%, de 
visitantes extranjeros y que para nuestro trabajo será 
casi como volver a empezar, muchas gracias. 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias doctora Paula Cortés y vamos a 
darle el uso de la palabra a Rosmery Quintero de 
Acopi, nosotros ya habíamos invitado en el pasado a 
la doctora Quintero, pues en su intervención sucedió, 
a partir de la última reunión en la que nos acompañó 
en la comisión y le pedimos ser eficientes en el uso 
del tiempo, que tengo que ahora dar la palabra a 
todos los Senadores, doctora Quintero. 

Doctora Rosmery Quintero de Acopi:
Buenos días a todos, muchas gracias al doctor 

Barguil, al doctor Palacios que también nos invitó 
y a todos los miembros de la comisión, nosotros 
en términos generales, no sé si yo pasé una 
presentación, si se va a colocar, me inhabilitaron 
compartir pantalla, simplemente hablo. 

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitia Secretario 
de la Comisión Tercera del Senado:

Doctora ya le comparto, ya la puede compartir. 
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis Presidente Comisión Tercera del Senado:
Sin embargo, vamos, vamos avanzando. 
Doctora Rosmery Quintero de Acopi:
Voy avanzando, nuestra propuesta en qué consiste 

básicamente, así como escucharon a la doctora 
Paula, nosotros representamos micro, pequeña y 
mediana empresa que en término general, cuando 
uno escucha a la OCD, que precisamente es donde 
ahora Colombia es parte de ese gran escenario de 
buenas prácticas, encontramos que la misma OCD 
hace un gran reconocimiento del epicentro de esta 
crisis, prácticamente es la Mipymes colombiana 
y en todos los países mundial, siendo el epicentro 
y teniendo unas estructuras totalmente distinto, 
a nuestro sector, se necesitan tomar medidas que 
lleguen de una manera más eficiente, que el país 
completo, las perciba, equitativas y que se den 
con unos condicionamientos totalmente distintos a 
cuando tenemos una situación normal. 

Ya creo que están viendo la pantalla, la propuesta 
que nosotros tenemos, como Acopi específicamente, 
en qué consiste, y me voy a ir a la propuesta 
directamente, nosotros en población ocupada en 
el país tenemos más de 22 millones y aquí hago 
una salvedad, hoy que se están mirando opciones 
poscrisis, ya se está hablando de darle beneficio a 
la población que pueda generar más empleo, que 
pueda ser más estable en el tiempo, o sea, que ahí no 
estaríamos hablando de los más pequeños, que es el 
gran porcentaje de la población y hay algo estructural 
en el país, nosotros, las microempresas formales, 
la que los mismos bancos han intentado siempre 
año tras año bancarizarnos, sí tenemos menos de 
5 empleados, no somos considerados por el Dane, 
formales, a pesar de tener registro mercantil, ustedes 
ven esta estructura de ingresos y encontramos que 
hay personas que tienen ingresos inferiores a un 
salario mínimo, pero son personas, que algunas son 
informales, en gran porcentaje, pero hay otras que 
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trabajan por horas, que también son formales, pero 
se consideran informales en este escenario, en ese 
orden de ideas, nosotros hicimos un análisis de los 
diferentes sectores, todos vamos a ser afectados, 
como lo han mencionado los mismos ministros, 
todo es una crisis general, Planeación lo dijo, sin 
embargo algunos sectores más vulnerables que 
otros, tomamos las 65 actividades y según el CIIU, 
y de ellas, 31 arrojaron mayor vulnerabilidad, en ese 
orden de ideas se concentran nuestra propuesta. 

Nuestra propuesta es, un programa de retención 
de empleo en la Mipymes, donde inicialmente 
partimos de 7.8 millones de trabajadores, que con 
un salario mínimo, se pudieran auspiciar y ese 
salario significa por mes, aproximadamente 6.8 
billones de pesos, pero en producción significa el 
32% de la producción, y en dinero, cómo aporta al 
PIB significaría aproximadamente 21 billones de 
pesos, después con aportes de otros economistas, 
logramos ajustar nuestra propuesta, porque también 
somos conscientes de la limitación fiscal, sin 
embargo, a toda la comisión y a los representantes 
del gobierno, a nosotros nos preocupa, que si bien es 
cierto tenemos limitación fiscal, todo el mundo está 
demandando créditos, pero Colombia, hoy no tiene 
tanto compromiso como otros países, en cuanto 
al PIB y lo que se tiene comprometido con deuda 
externa, quiere decir que nosotros hoy, tenemos 
más posibilidades de tasas más equitativas, que 
otros países, o sea que sí tenemos más holgura, para 
actuar, sin afectar tan drásticamente el equilibrio 
fiscal. 

Nuestra propuesta hoy en qué consiste, este 
programa social de empleo, precisamente busca, 
es cómo tener un crédito del gobierno, el primero 
para que esos créditos del gobierno, que no van 
a llegar, a todo el segmento Mipymes, porque 
el doctor Restrepo, muy bien lo dijo, tenemos 
muchos productos, pero a mí me gustaría, que esa 
información que la comisión pidió, ya también se 
comparara con el universo de Mipymes que existen 
en el país son más de 1.600.000 Mipymes, si bien 
es cierto, los diferentes productos están atendiendo 
a más del 75% de las Mipymes, que de esos 
productos específicos, pero frente al universo eso 
qué significa, entonces crédito no va a ser suficiente, 
tenemos que evolucionar a un esquema de subsidio 
o aporte social, estamos proponiendo una cobertura, 
incluida a las microempresas que tienen menos de 5 
trabajadores, el monto del aporte social debe guardar, 
una proporcionalidad quiere decir, las personas 
que ganen más, tendrían menos aporte social, el 
tiempo considerando el promedio de otros países, 
estamos sugiriendo un tiempo máximo de 3 meses 
y la obligación es que todo el sector empresarial, 
que se acojan a ese programa social, primero debe 
demostrar la afectación, por una afectación del 
30%, pero debe mantener la nómina, que es lo más 
importante para no afectar el empleo. 

Nosotros planteamos tres escenarios específicos, 
un primer escenario que contempló un apoyo del 
65% para los empleados con salarios inferiores, 

a un salario mínimo mensual legal vigente y se 
va disminuyendo 5%, la participación del apoyo 
a medida que aumenta ese salario mínimo, hasta 
alcanzar un respaldo del 15% para todos los 
trabajadores. 

Un segundo escenario que parte de un auspicio 
de un 50% hasta 1%, y un tercer escenario, que 
inicia con respaldo del Gobierno nacional por 30%, 
hasta llegar a 1%, qué significaría eso, frente a la 
estructura de ocupados que tiene el país, si tomamos 
el primer escenario que lo pueden observar acá, 
cubriría el 49% de la población formal, de todos 
los ocupados, tomaríamos nueve millones, dos 
diecisiete de la población formal y eso significaría 
7.1 billones mes, si lo tomamos con el segundo 
escenario, estaríamos hablando de un cubrimiento 
del 34%, y en dinero 4.9 billones de pesos mes, y 
con el tercer escenario cubriríamos 21%, de ese 9 
millones de empleos formales, con un compromiso 
económico de 3 billones meses. 

Estas son prácticamente, nuestras propuestas 
específicamente, entendemos como lo expresé 
al inicio, las limitaciones fiscales, pero no hay un 
mejor camino de atención social que conservar el 
empleo y sí me preocupa… 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Doctora Rosmery, me toca suspenderle el uso de 
la palabra, termine por favor. 

Doctora Rosmery Quintero de Acopi:
Le decía que me preocupa, el que se excluya a la 

micro y a la pequeña empresa, muchas gracias. 
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:
Muchas gracias doctora Quintero por la 

participación, bueno, nosotros teníamos, por solicitud 
del Senador Palacio, hay un invitado de La Mojana, 
no es de un gremio, lo afirma el secretario, se había 
aprobado aquí inicialmente con el Senador Palacio, 
que íbamos a darle una participación a gremios e 
invitados, sin embargo pues usted es citante, le 
daríamos la palabra al señor Gildardo Castro de La 
Mojana y allí finalizamos las intervenciones, para 
que los Senadores puedan tener el uso de la palabra, 
entonces señor Castro le pedimos por favor, mucha 
eficiencia con el uso del tiempo. 

Señor Gildardo Castro, de La Mojana:
Muchas gracias Senador me escuchan, okey, 

bueno primero que todo me quiero presentar, mi 
nombre Gildardo Castro Ingeniero Agrónomo, 
egresado de la Universidad La Salle, soy agricultor 
y hago parte de esa población vulnerable, acá en la 
región de La Mojana, somos productores, pequeños 
y hacen 20 o 25 días, pasó un evento, que es casi que 
el pan de cada día de nosotros, que es el tema de la 
pérdida, por la falta de línea de comercialización, 
se hizo más evidente, a través señor Senador por el 
tema del Covid-19. 

Alrededor de 20 de 20.000 hectáreas de La 
Mojana y el San Jorge, de esas 20 hectáreas en 
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esta temporada de patillas prácticamente activo, 
contábamos con un poco más de 2.000 hectáreas de 
cultivo de patilla, lo preocupante de todo esto, es, 
que esos pequeños productores, no trabajan cuando 
tienen capacidad económica para sostener un 
cultivo y trabajamos a través de créditos formales, 
por llamarlo así, de casas, insumos agrícolas, que le 
permiten trabajar a estos pequeños agricultores. 

Calculando un poco, por el aire para no ser 
tan, hubo una pérdida aproximadamente de unos 
6.000 a cien millones de pesos, por el tema de la 
comercialización, desafortunadamente, el Estado 
no, nos tiene un poco abandonados por decirlo así, 
existe mucha, mucho intermediario que se llevan 
prácticamente que toda la rentabilidad, veíamos 
con tristeza, señores Senadores, una sandía que 
la vendemos nosotros acá, que nos compran 
prácticamente, casi que obligado nos toca vender a 
ese precio, el kilo de sandía no sale a cientos acá e 
hicimos el estudio, fuimos a las grandes cadenas y 
esa misma sandía que nosotros la valoramos acá en 
1.000, 1.500 pesos, las están vendiendo la cadena 
en 17 y 15.000, entonces creo que es algo bastante 
preocupante, no tenemos línea de comercialización, 
eso está muy, muy grave y los productores, estamos 
prácticamente ahogados por esta situación, gente que 
incluso no tiene, ni siquiera la forma de cómo pagar 
esos créditos, que nos hacen esas casas comerciales 
de insumo. 

Entonces es una petición, que hacemos a nombre 
de todo eso, pues para nosotros es, es que gobierno, 
ustedes como representante de nosotros, que somos 
el pueblo, nos ayuden a que el gobierno, eche la 
mirada hacia La Mojana, que es una despensa 
agrícola muy importante, no sólo de arroz, sino que 
hay muchos que se nos dan de la mejor manera, la 
yuca, el plátano, la misma sandía, el melón y creo 
que tener la colaboración, de crear esa línea de 
comercialización, que es muy importante, crear línea 
de comercialización, eliminar intermediarios, que 
prácticamente vienen a abusar de esos productores, 
mal comprando los productos. 

Entonces mi petición hacía usted y hacia todos 
los Senadores y todas las personas que están en esta 
reunión, es que echen la mirada Hacia la Mojana, es 
una zona muy importante, tanto como la salud, como 
la agricultura, están siendo pilares fundamentales 
ahora, con esta crisis, entonces mi petición con el 
mayor de los respetos hacia ustedes, es que le echen 
una mirada a La Mojana que tiene mucho para 
ofrecer y que no nos están colaborando en el tema 
de la comercialización, muchas gracias. 

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias, muy bien muchas gracias señor 
Castro, señor secretario a retomar la sesión formal. 

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí señor Presidente, la Comisión confirma, la 
sesión formal, con seguimiento, señor Presidente, 

hay una proposición escrita por el Senador Araújo, 
que me permito darle lectura.

Proposición:
Cítese al señor Ministro de Comercio, Industria 

y Turismo, doctor José Manuel Restrepo, a la 
Ministra de Transporte, doctora Ángela María 
Orozco, al Director General de la Aeronáutica Civil, 
doctor Juan Carlos Salazar, invítese al Presidente de 
Bancóldex, doctor Javier Díaz Fajardo, y al Gerente 
para Colombia, de la Asociación de Transporte 
Aéreo Internacional (IATA), doctor Andrés Uribe, 
para que en la sesión no presencial, del día y hora, 
que programe la Mesa de la Comisión Tercera 
del Senado de la República, se sirvan contestar 
el cuestionario anexo, el tema para tratar, será un 
informe detallado sobre la ejecución de los planes, 
programas y proyectos del denominados a recuperar.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Rafa te perdimos.
Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 

de la Comisión Tercera Senado:
Señor Presidente, esta es una proposición suscrita 

por el Senador Araújo, donde cita al señor Ministro 
de Comercio Industria, a la Ministra de Transporte, 
al Director de la Aeronáutica Civil.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Ya lo escuchamos, escuchamos a quienes citó, yo 
le agregaría Senador Araújo, que invitáramos a los 
Presidentes de las Aerolíneas, que nos acompañaran 
a esta sesión, de Avianca, de Viva Colombia y la 
Latam, que son las que operan en Colombia, ¿les 
parece? Pongo a consideración, la Proposición, 
señor Secretario.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí señor Presidente, con adición, suscrita por 
usted, someta a consideración, la Proposición, del 
Senador Araújo.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Anuncio que se va cerrar, la proposición, queda 
cerrada, ¿cómo vota la Comisión?

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí lo aprueba señor Presidente, muy bien vamos 
a darle el uso de la palabra a los Senadores, en 
virtud del debate, de Control Político, que estamos 
adelantando en la Sesión de hoy; en primer lugar 
el Senador Edgar Palacio, citante del debate, 
tiene el uso de la palabra, quiero pedirles colegas 
y señor secretario nos va a tocar, dar un límite 
de tiempo porque tengo solicitudes de toda la 
Comisión prácticamente y pues lo importante es 
que estas intervenciones puedan conllevar a que 
los funcionarios respondan luego a las solicitudes, 
preguntas, menciones que se hagan entonces, vamos 
a dar un máximo de 3 minutos ¿les parece colegas? 
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muy bien, secretario, lleve el tiempo con el equipo de 
sistemas de la comisión que nos está acompañando, 
por tres minutos, Senador Edgar Palacio.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí señor presidente, sonido para el Senador 
Palacio, tiene cerrado el audio.

Honorable Senador Édgar Enrique Palacio 
Mizrahi:

Discúlpame, es que se está yendo el internet, 
me disculpan por favor, bien presidente gracias, lo 
primero pues agradecerle a las personas por, venir 
a la invitación a la Comisión Tercera, saludar por 
supuesto al Ministro de Comercio, a José Manuel, 
al Vice Zárate, también al doctor Luis Alberto, 
a nuestros colegas Senadores, a nuestros amigos 
también que nos escuchan en este momento; lo 
más valioso que tenemos en nuestro país son las 
personas nuestro activo es la gente y nuestra función 
o una de nuestras funciones como Senadores y 
como Comisión o como Congreso es representar a 
la gente y precisamente es nuestro deber cuidar a 
esas personas; son el centro de las instituciones, sin 
nuestro pueblo colombiano sin los ciudadanos que 
trabajan día a día, que se fuerzan no tendríamos un 
país pujante con ganas de salir adelante; mire aquí 
quiero resaltar algo presidente, el Gobierno nacional 
en cabeza del Presidente Duque, de los Ministros y de 
todo su equipo está haciendo todo lo posible y quiero 
felicitar a los Ministros, quiero felicitar al doctor al 
Director del DNP, Luis Alberto, por ese maravilloso 
trabajo dentro de las restricciones fiscales que hay, 
dentro de una economía media en vía de desarrollo, 
como se quiera decir, están haciendo todo lo posible.

Algunos han querido, diríamos no darle 
importancia al esfuerzo, pero no hay gente más 
experta en saber qué se hace, sino los expresidentes 
de la República o las personas que ya han pasado 
en el ejercicio del poder; entonces cuando uno está 
allí, es cuando tiene que enfrentar esas realidades 
y no podemos pedir que vayan más allá de las 
restricciones que impone la misma economía y la 
misma situación en que encontraron al país, entonces 
estamos bien representados, con el Gobierno, quiero 
decir también, que yo sé que no me va a alcanzar el 
tiempo, presidente yo puedo, participar después, ¿en 
otro momento? Aló.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Estas teniendo problemas con el sonido Senador, 
no pero intervén y luego claro miramos.

Honorable Senador Édgar Enrique Palacio 
Mizrahi:

Ah bueno gracias presidente, entonces en ese 
sentido, debemos apoyar, las decisiones que está 
tomando el gobierno, ¿por qué? porque ahora 
viene una etapa compleja y es la de reactivar la 
economía, algunos sectores pues dicen que hay 
que cuidar la salud y la vida y estamos de acuerdo, 
pero no podemos caer en ese falso dilema porque 

necesitamos cuidar la vida también a través del 
empleo, del trabajo, etc.; de la reactivación de 
nuestro aparato productivo, el Estado no puede estar 
sosteniendo todo el tiempo a todas las personas a 
40, 50 millones de seres humanos; eso no es real 
en ninguna parte del planeta entonces con todas 
las restricciones que tenemos, tenemos que seguir 
avanzando y no podemos ir avanzando o debemos 
seguir avanzando hasta que tengamos una vacuna o 
un tratamiento efectivo contra el Covid, entre otras 
cosas, porque no hay expertos en Covid.

Hoy estamos especulando, andamos, tenemos 
un enemigo invisible y esto es como pelear con 
una sombra, un joven de 23 años que conocí en 
un viaje internacional iba para Rusia, le pregunté 
porque se iba para Rusia y me dijo hombre yo 
estudie Sistemas pero aquí no tengo oportunidades; 
en Rusia tengo más oportunidades y hay un grupo 
de colombianos allá, trabajando, cuando uno mira 
un escenario de ese tipo y estamos hablando de la 
reactivación económica, fue un contexto de pobreza 
no voy a dar las cifras, yo creo que ya conocemos las 
cifras, los niños nuestros, por ejemplo, se dice que 
según la OCDE que necesitamos 11 generaciones 
para que nuestros niños salgan de la pobreza, es 
decir, unos 330 años; países como Dinamarca, 
dos generaciones, Estados Unidos 5 y Finlandia 3, 
nosotros necesitamos 11 generaciones, para que un 
niño nuestro salga de la pobreza, estamos hablando 
de unos 330 años, esa realidad y el de crecimiento 
económico, la desaceleración de la economía, el ser 
dependientes, el problema del narcotráfico.

Yo creo que llegó el momento de ser capaces 
de soñar con un país desarrollado, moderno, con 
tecnología, pero encuentro que es difícil para nosotros 
mirarnos a nosotros mismos en ese escenario, 
parece que la dificultad somos nosotros yo veo que 
los países que se desarrollan viven obsesionados 
con el futuro y están siempre pensando en avanzar 
en insertarse en una economía de conocimiento; 
me puse a estudiar la economía de Japón y la de 
Alemania y uno encuentra que su economía de 
posguerra, los tigres asiáticos se desarrollaron, en el 
caso de Japón, Alemania, pues lograron insertarse 
otra vez en la economía del conocimiento tienen 
premios nobeles, nosotros tenemos fuga de capital 
humano, hoy necesitamos científicos aquí; hice un 
resumen de las palabras nuestras en todos estos 
debates, miren mencionamos la palabra molecular, 
herrenar, tecnología, reactivos, robots, pero también 
mencionamos la palabra, personas vulnerables, 
pobreza, hambre, insumos, mencionamos a países 
como China, Singapur, Estados Unidos, donde 
estamos importando elementos que necesitamos 
para defendernos.

También hablamos de salud, vida, las cifras 
son de miles de millones, billones, hablamos 
de solidaridad, todas esas palabras revelan, son 
reveladoras de a dónde debemos apuntar en la pos 
pandemia o luego que salgamos de esta situación u 
organizar todo nuestro país para que podamos ser 
un país desarrollado, esta crisis realmente es una 
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gran oportunidad, yo no creo que lo debamos ver 
como una tragedia, Japón tuvo su tragedia, dos 
bombas atómicas, el único país en el mundo que 
ha recibido dos bombas atómicas, la infraestructura 
de Alemania fue destruida en la segunda guerra 
mundial, no se quejaron sino que comenzaron en 
silencio trabajando duro invirtiendo en ciencia ¿qué 
necesitamos en Colombia? nuevas tecnologías, 
por ejemplo yo he insistido en que tenemos que 
invertir en una educación centrada más en la física, 
la matemática, la química, la biología, las ciencias 
básicas, invertir en inteligencia artificial, que van a 
ser nuevas economías emergentes o que ya se están 
dando en el mundo, ingeniería nuclear, ingeniería 
biomédica, biología molecular, en general las 
ciencias biomédicas; necesitamos, yo mencionaba 
varias veces el tema de la energía nuclear, ¿por qué? 
por la eficiencia de la energía nuclear y energía, no 
tiene nada que ver con armas atómicas.

Es el uso, precisamente para producir el uso de 
la energía nuclear para producir energía eléctrica, 
lo único que arroja el medio ambiente es vapor de 
agua; en el tema los desechos es otro contexto pero 
ya hay reactores de tercera y cuarta generación que 
lo reciclan internamente, entonces hoy tenemos el 
país lleno de Uranio es por eso que lo menciono 
y podríamos tener energía eficaz y eficiente; un 
kilogramo por ejemplo de Uranio produce la misma 
energía que una tonelada de carbón o sea que 1.000 
kilogramos de carbón para llevarlo a cifras de energía 
son 80 billones de vatios por segundo, produce el 
Uranio, en contraste con la tonelada de carbón que 
produce 30 millones de vatios por segundo, mire 
que el orden de magnitud y la diferencia en vatios 
de 10 a la 12 o sea de billones o millones entonces, 
podemos tener una correlación entre crecimiento 
económico, industrialización en tecnología y para 
eso necesitamos una energía que sea eficaz, eficiente 
y que la potencia no cambie; la energía hidroeléctrica 
es importante, la energía solar, la mareomotriz, 
geotérmica etc., pero hay que hacer ambas cosas, 
tenemos una oportunidad muy grande con el Agro, 
con nuestros minerales para desarrollarnos.

Así que todos estos temas de erradicación de la 
pobreza se volvieron temas de seguridad nacional, 
esto nos permitió revisar cuántos pobres o personas 
tenemos en Colombia, se dice que 13 millones de 
colombianos están en la pobreza, los chicos son el 
28% entre 18 y 28 años, pero no tendrán futuro, 
uno de ellos o muchos están yendo a Rusia o a otros 
países, en el caso que conocí, que iba para allá, para 
Rusia, tenemos que proteger a esa juventud y no 
dejar que se vayan del país porque son los cerebros 
fugados, hay gente nuestra trabajando en el Instituto 
Max Planck en Alemania, trabajando en Israel 
en investigaciones de física del plasma y temas 
aeroespaciales, entonces yo creo presidente, que estos 
detalles sí tenemos que resolverlos de inmediato; 
pero es la gran oportunidad para el desarrollo de 
nuestro país, en el mundo pos Covid necesitamos 
invertir en ciencia, tecnología, educación; termino 
con esta reflexión sobre la relación entre empresa 

y academia, mire no más, se dice por allí que los 
científicos tratan de hacer lo posible, los científicos 
tratan de hacer lo posible, los científicos tratan de 
hacer lo posible, lo imposible y los políticos tratan 
de hacer imposible lo posible.

Ojalá nosotros no estemos en esa categoría 
como políticos, como clase gobernante, de hacer 
imposible lo que es posible en nuestro desarrollo 
en el país, Colombia, la relación entre la inversión 
en Ciencia y Tecnología, el Presidente Duque ha 
sido visionario en eso, mire el de 0.2 del PIB en 
inversión, de ciencia tecnología al 2022 a 1,5 del 
PIB, cuando la medida de América Latina es 1 
nosotros estamos invirtiendo en ciencia y tecnología, 
por debajo del 1%, .3, .4, aspiramos a crecer .7 y 
finalmente llegar hasta 1.5, ese es un primer paso 
que está haciendo el gobierno, no es perfecto pero 
estamos avanzando, él tuvo esa visión y apoyamos 
desde el Senado del Partido Colombia Justa y 
Libre, la ciencia, la tecnología y la innovación 
y la investigación y la relación entre empresa y 
academia, hay que consolidarla de 100 empresas 4 
trabajan con universidades y de 100 investigadores 
3 trabajan con empresas, esa relación entre el sector 
productivo y la academia es fundamental para el 
desarrollo de nuestro país, el Estado armonizará la 
relación entre sociedad - empresa y academia, ese 
es el trípode del desarrollo, pero tenemos que ser 
capaces de creérnoslo nosotros, tenemos que creer 
en nuestra gente en los colombianos, nosotros no 
podemos seguir dependiendo de países extranjeros 
y desarrollados, podemos tener todas las relaciones 
comerciales, intercambio y transferencia de ciencia, 
de tecnología, de información, todo eso es muy 
importante, un mundo globalizado es inevitable.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Senador Palacio.
Honorable Senador Edgar Enrique Palacio 

Mizrahi:
Y seguramente allí seguiremos, entonces 

presidente, allí dejo la reflexión, muchas gracias por 
el tiempo Presidente.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Gracias Senador Palacio, yo le quiero hacer un 
llamado al equipo técnico de la Comisión, estamos 
en sesiones virtuales, pero yo necesito el apoyo 
del equipo, de los que están apoyando, uno ve la 
plenaria y cuando hacen asignaciones de tiempo en 
la plenaria hay el control con los tiempos, cuando 
vence el tiempo, Rafael, yo le pido que con el equipo 
de personas que trabajan en la Comisión se pongan 
por favor, no estoy sintiendo el apoyo, entonces les 
que quiero pedir de manera formal, Senador Richard 
Aguilar, tiene el uso de la palabra, Senador Aguilar 
es con tiempo un minuto, muchas gracias Senador 
Richard Aguilar.
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Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Vamos a darle el uso de la palabra al Senador 
Ciro Ramírez.

Honorable Senador Ciro Alejandro Ramírez 
Cortés:

Gracias Presidente, quiero saludar al Señor 
Ministro, al Director del DNP, a los demás 
funcionarios del gobierno que han hablado, la doctora 
Raquel de Fontur, que veo, gremios, presidente, 
yo reconozco el gran esfuerzo presupuestal que ha 
hecho el Gobierno nacional, es importante rescatar 
algo, en comparación a los países de la región y 
hablando de la Alianza del Pacífico, pues estamos 
un poco quedados en el esfuerzo fiscal con respecto 
al PIB que vienen haciendo, por ejemplo, Chile y 
Perú, yo creo que podemos dar más, así lo ha hecho 
saber el doctor Zárate, Viceministro de Hacienda y 
pienso que en ese camino o por lo menos ir en la 
dirección correcta es importante, que esos esfuerzos 
fiscales se irán aumentando, le escuché que se irá 
aumentando el esfuerzo de ampliar la cobertura en 
el Fondo Nacional de Garantías para aumentar la 
cobertura en los créditos y poder irrigar más recursos 
a diferentes sectores.

El Centro Democrático ha venido insistentemente 
hablando sobre el sector de turismo, bares, 
restaurantes, que es fundamental porque obviamente, 
un sector con tanto riesgo, pues requiere de mayor 
cobertura por parte del gobierno y yo creo que es 
importante y se ha hablado hasta de pronto llegar 
con un cubrimiento de casi el 100%, si se puede, por 
el riesgo que está tomando este sector, que es uno 
de los primeros que cerró y será de los últimos en 
abrir; segundo, importante también señor Presidente 
y Ministro, el día antes de ayer le pasamos una 
propuesta que ha hecho Fenalco al Ministro de Salud 
para que en la próxima gradualidad de apertura de la 
economía tengan en cuenta las peluquerías, ¿por qué 
las peluquerías? por su alto grado de informalidad, 
número de trabajadores, estamos hablando de casi 
medio millón de colombianos y obviamente en la 
propuesta se hace con un estricto cumplimiento de 
protocolos, queremos que obviamente los tengan en 
el radar para cuando miren qué más sectores abrir en 
las próximas semanas, señor Ministro de Comercio; 
3º empresas formales en el departamento de Boyacá, 
estamos hablando de alrededor de 16.000, digamos 
que paguen parafiscales en el, o en los últimos 20 días 
han desaparecido del pago de parafiscales alrededor 
de 2.000 compañías y este llamado lo hago para que 
los diferentes mandatarios regionales, en el caso de 
los gobernadores, hagamos una evaluación de cuánto 
se está impactando en nuestra economía local para 
de esa manera también implementar las acciones, 
para contrarrestar estos choques de la economía; le 
escuché al doctor Luis Alberto Rodríguez, sobre el 
desempleo, qué bueno e importante en este momento 
implementar modelos, doctor Luis Alberto, para 
detectar el desempleo de corto plazo, ¿por qué? 
Digamos, en estos momentos, no sé si con la Pila 
o con otros mecanismos podamos implementar 

mecanismos, porque sí es importante tener la 
información suficiente para poder implementar 
todas las acciones que se puedan, digamos, requerir.

Lo más importante de todo esto, es la información 
que nos ha dado el Ministro de Comercio sobre los 
recursos que ya se han irrigado en materia de nómina, 
que ha hablado de 3 billones de capital de trabajo 2 
y 135.000 en independientes, qué importante que 
se abra un rubro específico para el turismo que es 
fundamental en nuestra economía y sobre todo por 
el crecimiento que llevaba, para poder digamos 
darle el cubrimiento del 100% y esto se lo dejo a 
título de reflexión al Gobierno nacional para que lo 
tenga dentro de sus consideraciones; gracias señor 
Presidente.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Tiene el uso de la palabra el Senador Efraín 
Cepeda.

Honorable Senador Efraín José Cepeda 
Sarabia:

Muchas gracias señor Presidente, con el saludo 
muy especial al señor Ministro de Comercio, de 
Planeación, al señor Viceministro de Hacienda, 
demás funcionarios, los presidentes de los gremios, 
comenzar diciendo de manera breve, en el Partido 
Conservador hemos apoyado al gobierno del 
Presidente Duque en todos los temas de salud, 
económicos y sociales y recalcamos, que van en 
la dirección correcta, además estamos apoyando 
esa gradualidad de la apertura inteligente de la 
economía con estrictos protocolos fitosanitarios, lo 
decía un grupo de economistas de la Universidad 
de los Andes, que si pues no practicamos esta 
gradualidad están en peligro 8.200.000 empleos y 
sin duda, pues esto generaría y acentuaría los temas 
de orden social; yo creo que aquí hay que hacer 
esfuerzos adicionales a los que ha hecho el gobierno, 
lo decía el Vice Zárate 25 billones a la economía, 
pero creo que tenemos otros espacios, es el crédito 
del Fondo Monetario Internacional, el Espacio 
Senador Barguil, es miembro que dio el Comité de 
la Regla Fiscal, también para flexibilizarla en algún 
momento.

Pero necesitamos inyectar más recursos en la 
economía, por ejemplo; expresan micros, pequeños 
y medianos empresarios que al tocar la puerta los 
bancos para las líneas de mantenimiento del empleo 
dicen que los recursos están agotados, de manera que 
pregunto, ¿es cierto que los recursos están agotados 
allí?, pues es muy importante inyectar a través de 
Bancóldex nuevos recursos para proteger el empleo, 
que es muy importante y fundamentalmente en ese 
sector, en el sector de las y decir que si ello no fuese, 
desde el Partido Conservador hemos expresado 
también lo que algunos de mis colegas han dicho 
ahora y lo que ha dicho la presidenta de Acopi, hay 
que avanzar en un tema de subsidio a las nóminas, 
miremos cómo se comienza por un porcentaje de 1 
salario a los empleados de un salario mínimo, pero 
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es necesario mantener el empleo en Colombia y 
revisar sectores que van a entrar tardíamente.

Estos sectores de turismos, la hotelería por 
ejemplo y en la hotelería encontramos que 
muchos de los hoteleros, un porcentaje muy alto, 
he escuchado decir al Ministro de Comercio son 
micros, pequeños y medianos, son empresas son 
famiempresas que ya hoy no pueden sostener una 
y que van a entrar quizá muy tarde, de manera 
que hay que entrar a darles ese apoyo al sector 
hotelero, al sector de turismo, también preguntarle 
al Ministro de Comercio qué está pensando de los 
centros comerciales, en qué momento pueden entrar 
a esa gradualidad, con restaurantes y por supuesto, 
insistir en los temas del sector hotelero y un tema 
de fondo, muchas gracias, es que es absolutamente 
necesario en este momento entrar en ese debate, le 
escuché esta mañana decir en entrevista por radio 
al presidente de Avianca, que estaban conversando 
con el gobierno del tema de las Aerolíneas, quisiera 
saber en qué van estas conversaciones y finalmente 
si como lo ha dicho el Ministro Plata, pensar en la 
pos pandemia y en eso estamos, en teletrabajo y a 
propósito del Ministro Plata, qué bueno el tema de 
la fabricación nacional, de respiradores, pero hay un 
tema en las IPS, que hoy no tienen recursos porque 
por supuesto han disminuido, la atención a pacientes 
y creo que hay que inyectarle esos recursos de la 
OPC para poderlas mantener activas y listas; doctor 
Plata qué hicieron…

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias, Senador Efraín Cepeda, vamos 
a permitir que el Ministro de Comercio se despida, 
él me había avisado de manera previa que el 
Presidente de la República y la Alcaldesa de Bogotá, 
el Ministerio, los Viceministros, la Directora de 
Fontur y otros funcionarios de la entidad atienden 
la cesión, Ministro tiene usted el uso de la palabra.

Doctor José Manuel Restrepo, Ministro de 
Comercio, Industria y Turismo:

Muchas gracias, Presidente, un saludo a usted 
de nuevo y a todos los Senadores, yo quisiera de 
todas maneras, si me permite poder decir algo de 
lo que he venido escuchando hasta este momento 
porque me parece que es muy importante, me 
estoy excusando entre otras porque tengo una cita 
en este momento con el Presidente de la República 
y la Alcaldesa de Bogotá, alrededor del tema de 
la reactivación económica, particularmente el 
sector de manufactura, pero como quiera que me 
están preguntando también sobre algunos otros 
temas quiero poner de presente algunos de ellos, 
el 1º el tema de la reactivación, yo creo que es 
indispensable que empecemos a hablar activamente 
de una reactivación inteligente, ordenada, gradual y 
progresiva, nosotros no podemos dejar de considerar 
esto; miren las necesidades son gigantescas, el 
sector de la micro, pequeña y mediana empresa y 
aquí, el principio tiene que ser claro, proteger la 
vida es el principio fundamental pero eso se puede 

lograr perfectamente a través de protocolos estrictos 
de bioseguridad y criterios técnicos que garanticen 
por ejemplo, en las grandes ciudades que el cupo 
máximo de uso de los sistemas de transporte masivo, 
sea del 35%.

Senador Cepeda, para el tema de comercio, 
que hemos venido pensando, hoy tenemos una 
reunión con los gobernadores, municipios no-covid 
de Colombia, pensando en que allí pudiéramos 
tener ya un piloto de reactivación de algunos 
de los sectores de comercio con protocolos de 
bioseguridad que ya incluso, están escritos y están 
en proceso de validación por parte del Ministerio 
de Salud para que algunos de esos sectores pueden 
reactivarse de forma gradual y progresiva, eso es 
como un primer paso, el siguiente paso seguramente 
serán los sectores que vendrían a continuación, 
posteriormente a esto en el ejercicio técnico que 
hicimos con el Ministerio de Hacienda, con el 
DNP donde calificamos a través de una función de 
bienestar todos los subsectores de la economía, 
los que vienen a continuación, naturalmente serian 
algunos otros de industria que hacen falta y los 
sectores de comercio y posteriormente los sectores 
de servicios, esos sectores van a ser absolutamente 
claves para la generación de empleo.

Ahí va a ser muy importante la manera como 
demostremos que en esta apertura, lo estamos 
haciendo de una forma ordenada y cuidadosa; yo 
coincido Senador Aguilar, trabajar algunos de los 
temas que usted está planteando hacia adelante, 
el tema para transitar de una manera cuidadosa, 
el Ministerio de Hacienda nos ha pedido eso en 
particular, porque ahí estamos hablando de un monto 
superior a los 250.000 millones con los cuales se 
financia el subsidio para los estratos más bajos de la 
población en servicios públicos, entonces hay que ir 
de forma gradual, en este momento implementarlo 
hoy, el sector hotelero, pues no tendría, digamos, 
en este momento el beneficio, es pensando hacia el 
futuro, de cara a una… en el tema de la propuesta 
de salario yo sé que en la figura de lo que se llama 
el segundo tiempo, que ha delineado ya el Ministro 
Alberto Carrasquilla y el Viceministro Zárate, lo dijo 
hoy abiertamente, es un tema que se está estudiando 
con mucho cuidado porque hay que tener en cuenta 
la capacidad fiscal, el contexto fiscal del país y las 
necesidades propias del segundo tiempo en materia 
de recursos para la población más vulnerable y para 
el sistema de salud.

Créame, que en el caso de que exista la posibilidad, 
en una eventual emergencia económica, buscaremos 
la forma con la Dian y con Hacienda, para el tema 
de aplazamientos en los sectores más afectados y 
yo debo decir, los sectores más afectados no son 
solamente Agencias de Viajes, son hoteles, son 
bares, son restaurantes, son discotecas y son todos 
los temas de eventos masivos; para ellos ya venimos 
trabajando en una línea, en varios de artículos de 
Decretos Legislativos y Decretos Reglamentarios 
que buscan acompañar a estos sectores, porque yo 
estoy convencido de que la segunda fase, el segundo 
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tiempo tiene que tener como prioridad estos sectores 
de la economía, en materia de lo del tema del Fondo 
Nacional de Garantías, pues ahí está el presidente de 
la agencia, si efectivamente Paula se han destinado 
138 agencias, más de 14.200 millones de pesos, para 
este sector; hay que seguir haciendo el esfuerzo, 
Senador Aguilar, el recurso del Fondo Nacional de 
Garantías a usado casi 5 billones de reservas, luego 
creemos que está avanzando, seguramente se puede 
hacer más rápidamente y haremos todo lo máximo 
que podamos para lograr llegar allí, como lo señalaba 
el Senador Cepeda de los 500.000 millones, de 
Colombia responde y Colombia responde para todos 
prácticamente, visado cerca de 530, 540.000 mil 
millones.

Lo que queda en este momento, está colocado a 
través de microfinancieras solamente para el sector 
microempresarial, pero hay que seguir buscando 
la forma de recursos adicionales, en este momento 
lo estamos haciendo por la vía del Fondo Nacional 
de Garantías para llegarle a estos sectores, los 
más afectados y Senador Palacio yo le digo que 
dentro de los temas a futuro de reactivación de la 
economía, ese tema de sostenibilidad o que yo lo 
he llamado la sostenibilidad ambiental o la perdón, 
no la sostenibilidad, la seguridad alimenticia, la 
seguridad en el sector de medicamentos va en línea 
con su planteamiento de cómo reactivar algunos 
sectores de la economía, allí he intentado señalar 
algunos de los ejemplos que he venido oyendo hasta 
este momento y qué pena con ustedes, de verdad, me 
muero de la vergüenza, ustedes saben el respeto que 
le tengo yo al Congreso y al Senado de la República 
y siempre participo activamente.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Gracias señor Ministro, me solicitan los 
Senadores Villalba y Hoyos que en la medida de 
sus posibilidades mientras va en el carro y hasta 
que llegue a Palacio, pudiera seguir escuchando sus 
intervenciones hasta el momento que se tenga que 
desconectar, lo entendemos muy bien, le damos el 
uso de la palabra el Senador Rodrigo Villalba y se 
prepara el Senador Germán Hoyos.

Honorable Senador Rodrigo Villalba 
Mosquera:

¿Me escuchan?
Honorable Senador David Alejandro Barguil 

Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:
Sí señor, Senador.
Honorable Senador Rodrigo Villalba 

Mosquera:
Presidente, colegas, Ministro de Comercio, un 

saludo muy especial, yo sé que a usted le ha tocado 
bailar con la más fea como se dice popularmente, 
hacia el tema de comercio, turismo, industria, 
pero bien han hecho cosas importantes, yo quiero 
destacar lo que han hecho con Fontur, un saludo 
muy especial a la doctora Garavito, qué entidad, 
me gusta mucho lo que han hecho para ofrecer 

esa línea de cotización, los gobernadores, que para 
atender el sector de salud, que está en primera línea 
de atención del Covid; con los hoteles cerca de los 
suyos, ustedes aportan el 80%, de modo pues que 
quiero destacar mucho ese avance; al Ministro, que 
estamos en buenas manos, pero aquí hay un tema 
que no me ha respondido el Ministro, toca hacerlo 
si es posible, aquí hemos insistido que hay que 
cerrar productos sedentarios y oferta, caso arroz, 
caso aceite de palma y otros, seguramente todos 
los países del mundo están cerrando fronteras y 
de acuerdo a la conveniencia de sus productores, 
productos nacionales, porque no hacemos lo propio 
con estos productos.

Ustedes saben, los tratados de libre comercio 
lo están haciendo todos los países del mundo, esa 
es la pregunta, les refuerzo, Macron dijo que en 
estos días, en Francia la agricultura no puede estar, 
al doctor Plata, yo hace rato venía preguntando 
por usted porque me alegre cuando lo nombraron 
gerente, porque si algo necesita articulación y usted 
habló ahora de mucha articulación al interior del 
gobierno, me parece muy bien, pero no habló de la 
articulación que tiene que tener, es muy importante 
hasta esta semana la Ministra de Salud, ya nos dice 
o el Ministro, creo que ya hay algunas decisiones 
de cuánto le van a aportar en equipos, elementos 
biomédicos vitales que necesitan los hospitales, 
necesitan, alcaldes y gobernadores que ustedes les 
digan qué es lo que van a aportar efectivamente en 
todos esos apoyos de todo orden, de todo orden, 
equipos biomédicos, elementos de bioseguridad, 
ayudas humanitarias, aportes en efectivo, el 
Gobierno nacional qué les va a aportar y en qué 
momento, por varias razones 1º para que ellos estén 
pendientes en qué momento y no duplicar acciones, 
el esfuerzo es escaso y la comunicación con locales 
y territoriales es muy importante; 2º por el tema de 
precios, ir buscando ventiladores, monitores, camas, 
mire ustedes le….

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Senador Villalba, tiene un minuto para terminar.
Honorable Senador Rodrigo Villalba 

Mosquera:
Si ustedes les dicen, quiénes seguramente van 

a ahorrar, entonces, ayúdenles con el tiempo y 
coordinando bien esa parte que es fundamental, lo 
otro la cosecha de café, yo tengo eso en la cabeza, 
si no la coordinan bien va a hacer un foco de 
contagio, ustedes saben, los andariegos que son los 
recolectores, emigran, etcétera, etcétera; ahí hay un 
plan y lo conozco por el Huila, allá, el gobernador 
es muy juicioso y hay coordinación con los alcaldes 
para utilizar mano local, que haya elementos 
de bioseguridad, pero si eso no se coordina al 
milímetro con una microgerencia, con una vigilancia 
permanente, podemos tener un problema gravísimo.
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Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias Senador Rodrigo Villalba, tiene 
el uso de la palabra el Senador Germán Hoyos.

Honorable Senador Germán Darío Hoyos 
Giraldo:

Muchas gracias Presidente, un saludo muy 
especial los Senadores de la Comisión Tercera, 
siempre hemos resaltado la labor que hace esta 
Comisión Tercera del Senado, que es la de Hacienda 
y Crédito Público sobre todo en este tema, saludar a 
los funcionarios, agradecer la oportunidad que nos 
dan de estar acá y necesariamente hay que hablar, 
yo quiero hablar de dos variables, la una al tema 
del desempleo; de acuerdo a cifras del Banco de la 
República el desempleo, ¿quién hay hablando ahí 
presidente, perdónenme, pero hay un micrófono 
abierto y se escucha ahí una… Presidente me 
escucha? ya está mejor, si alguien por ahí, pidiendo 
que no, que no había abierto y no dejaba.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Sí, ya se resolvió.
Honorable Senador Germán Darío Hoyos 

Giraldo:
Yo quiero presidente que para el tiempo por 

favor, que me amplié el tiempo; hay que hablar 
necesariamente de cifras de desempleo, el Banco 
de la República nos dice que la tasa del desempleo 
en el 2019 fue del 10.5%, el número de personas 
económicamente activas en Colombia subía 
aproximadamente 24.5 millones y el número de 
personas desocupadas, 2.6 millones; el desempleo 
a enero del 2020 este año, fue el 13% y de febrero 
12.2%, la inversión de los países como porcentaje 
del PIB en Colombia solo está en el 1.5%, 
comparado con países como Haití y como Jamaica 
y si los comparamos con Brasil y Chile que tienen 
el 5.8, 5.9% y Perú el 7% yo digo que hay que hacer 
un esfuerzo adicional de parte del gobierno, porque 
aquí el gobierno lo que hizo fue echar mano de los 
ahorros de regiones, en los fondos y hay que hacer 
un esfuerzo rápido, la Comisión ha hecho ya debates 
con el Banco de la República, que ha garantizado 
liquidez al sistema, el gobierno en el tema de las 
garantías, entonces yo creo que hay que hacer un 
esfuerzo adicional.

Yo acojo la propuesta que han planteado varios 
senadores, en que no se les cobre el impuesto de 
renta a las pymes, las pymes generan el 80% del 
empleo en el país; la caja de las pymes de acuerdo 
a los analistas solo da el 25% para 15 días, para 13 
días, el 50% para 27 días y el otro 25 escasamente 
para 60 días; ya la ANDI está diciendo que le 
queda caja solamente de 13, 14 días, entonces yo 
creo que hay que hacer un esfuerzo importante 
para protección del empleo; yo sí quiero afectuosa 
reflexión al señor Ministro José Manuel Restrepo, 
no se trata de asuntos personales, no faltaba más, 
aquí la solidaridad es de todos pero, las pequeñas 
y medianas empresas hay que protegerlas para que 

no se pierda empleo para proteger empleo, entonces 
no podemos, cuando hay unos locales que están 
pagando arrendamientos, que están cerrados, no 
podemos decir de parte del gobierno, que se pongan 
de acuerdo entre arrendatario y arrendador.

Cuando hay una causa de fuerza mayor, el 
gobierno tiene que ser claro en la reglamentación 
y decir, no se pagan arriendos mientras no estén 
funcionando los locales que están arrendados, eso es 
de pura lógica, porque nosotros en este momento…

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Por favor, ampliemos el uso de la palabra, al 
Senador Germán.

Honorable Senador Germán Darío Hoyos 
Giraldo:

Muchas gracias Presidente, no podemos decirle 
a las pequeñas y medianas empresas, que hagan 
el esfuerzo para no perder empleo, que paguen la 
nómina, ya mañana tiene que pagar otra nomina, 
ya van para tres nóminas y es imposible, hay que 
darles un oxígeno, Fenalco, Regional Antioquia, 
hizo una encuesta de unas solicitudes que hicieron 
en Antioquia solamente se aprobaron el 6% con el 
programa del Fondo Nacional de Garantías, yo creo 
presidente que hay que hacer un esfuerzo y yo le 
quiero llamar, muy respetuosamente la atención al 
Ministro de Industria, Comercio y Turismo, casi que 
se volvió, el Ministerio más importante en el tema de 
empleo porque ahí es donde están los tres sectores 
vitales de acción de empleo y yo sí quiero llamar 
la atención con respecto de los arrendamientos, una 
empresa pequeña, hay que dejarlo que este, que la 
caja que tenga sea solamente para pagar nomina, 
ya se hizo un esfuerzo de parafiscales en el tema 
de pensiones y ahora hay que evaluar el tema de 
arrendamientos porque no puede ser que el pequeño 
industrial esté pensando o pagar nómina o pagar 
servicios públicos o pagar arriendo o pagar la cuota 
del impuesto a la renta.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Senador Hoyos termine la intervención, vamos 
a darle unos segundos porque la verdad él tuvo una 
interrupción por sonido, habilitemos el micrófono y 
concluye por favor.

Honorable Senador Germán Darío Hoyos 
Giraldo:

Termino Presidente diciendo, con el saludo 
a todos, que si no se actúa rápido, la que estará 
en cuidados intensivos será la economía, por la 
destrucción del empleo, buenos días y muchas 
gracias.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias Senador Germán Hoyos, tengo 
pendientes las intervenciones, en seguida del 
Senador Fernando Araújo, de la Senadora María del 
Rosario Guerra, del Senador Mauricio Gómez y del 
Senador Gustavo Bolívar, voy a darle la palabra al 
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Senador Fernando Araújo y luego que termine el 
Senador Araújo, le pido que me ayude presidiendo 
por orden alfabético, por incapacitado, estamos 
además, en la comisión primera también debatiendo 
ad portas de debatir el proyecto de hábeas data, que 
ya aprobó el Senado de la República, entonces tiene 
el uso de la palabra el Senador Fernando Araújo.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié:

Muchas gracias Presidente, saludo rápido a todos 
los funcionarios del gobierno, a los colegas y a los 
invitados, brevemente por razones de tiempo, si nos 
está escuchando el doctor Luis Guillermo Plata, que 
veo que sigue aquí, un simplemente, como agregarle 
un punto al pilar de salud, al tercer pilar de los 5 que 
mencionó, a mí me parece que está muy bien todo lo 
que se está haciendo y aplaudo el esfuerzo que está 
haciendo el país para conseguir más equipos, para 
aumentar la capacidad hospitalaria, para construir 
infraestructura en medio de tanta dificultad, para 
saldar deudas con el sector de la salud, para adquirir 
elementos de protección, etc., hay un tema doctor 
Luis Guillermo y es como esto es tan novedoso 
sobre el coronavirus, se está aprendiendo todos los 
días, a mí me parece que se podría agregar, estar en 
esa estrategia un tema de análisis científico, de las 
nuevas, de los nuevos tratamientos; hoy se habla 
mucho, aquí hicimos artículos de prensa y artículos 
científicos de cómo evitar que los pacientes en 
estado crítico, que requieran ventiladores, pues con 
ventiladores están falleciendo la gran mayoría de 
los pacientes, aun cuando tienen respirador y los 
que logran salvarse quedan con unas secuelas muy 
grandes.

Y además que los ventiladores son costosos, son 
escasos, eso no implica modificar la estrategia que ya 
se tiene, pero sí agregar una donde se puedan utilizar 
otro tipo de tratamientos novedosos que se estén 
implementando de manera permanente y motivar a 
que las universidades y centros de investigación se 
dediquen con mayor esfuerzo a eso; al Ministerio de 
Hacienda y al señor Director de Planeación, yo veo 
con preocupación muy grande, que en los últimos 
días se ha venido estancando y también al Ministro 
de Comercio, se ha venido estancando la colocación 
o mejor los compromisos de desembolso a través 
de las líneas del Fondo Nacional de Garantías, la 
semana pasada veía con gran ilusión que eso venía 
casi 1.5 billones de pesos diarios comprometiendo, 
pero de ayer para hoy, del jueves hacia hoy, el 
aumento ha sido menor y hoy estamos en $5.000.000 
comprometidos, no se ha colocado ni el 10%, los 
desembolsos están aún más lentos y ese es un tema 
que, incluso daría para que esta Comisión lo mirara 
a profundidad, creo que aquí está el Presidente del 
Fondo Nacional de Garantías y pudiera rápidamente 
explicarnos este tema, cómo va, pero yo veo que los 
últimos 2 días se ha aplanado esa curva también.

Por ultimo yo sí apoyo totalmente la posibilidad 
de que haya subsidio de nómina, ya hemos visto a 
muchísimas empresas con dificultades profundas, 
que no han logrado acceder a créditos y se va a 

necesitar el subsidio de nómina para evitar el colapso 
de nuestro tejido empresarial y en ese sentido…

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Senador Araújo termine por favor.
Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 

Rumié:
En ese sentido, he captado el mensaje del gobierno, 

de que están haciendo toda la estructuración y que 
en los próximos días, seguramente anunciar y 
yo sí creo, pues aplaudo digamos, la decisión del 
gobierno, de ir anticipándose a las medidas, pero 
esto va a una velocidad tal que nos toca anticiparnos 
también a las cifras oficiales, señores funcionarios 
del gobierno y en eso cuenten con el respaldo y el 
decidido apoyo de todos nosotros.

Honorable Senador David Alejandro Barguil 
Assis, Presidente Comisión Tercera del Senado:

Muchas gracias señor Senador Araújo, tiene la 
palabra la Senadora María del Rosario Guerra y 
lo convido Senador Araújo, a que nos acompañe 
presidiendo.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Perfecto presidente, aquí, asumimos la presidencia 
temporal, mientras usted se ausenta; tiene el uso de 
la palabra la Senadora María del Rosario Guerra, 
que todavía no le han activado el micrófono.

Honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella:

Gracias Presidente, un saludo a usted, a los 
compañeros Senadores, a los Ministros, funcionarios 
e invitados y por supuesto a los gremios y seguidores 
de la Comisión Tercera del Senado; antes que se 
vaya el presidente Barguil y no me lo cuente por 
favor el tema, yo sí quiero proponerle a la Comisión 
que iniciemos también en paralelo debates de los 
proyectos de ley que tenemos en la Comisión y 
que nos permitan ya, radicar algunas ponencias 
que tenemos pendientes nosotros ya vi, que otras 
comisiones comenzaron ya en esa tarea, creo que es 
necesario que dividamos el tiempo entre los debates 
de nuestros proyectos de ley que están pendientes y 
por supuesto los debates de control político, ahora 
sí quiero utilizar mis 3 minutos para hacer unos 
comentarios, lo primero que tengo que resaltar es 
que es muy importante la institucionalidad para 
manejar esta pandemia, porque así como la hubo 
para el caso de Armero, para el terremoto del Eje 
Cafetero, la hubo cuando la tragedia de Popayán, 
muy importante que también haya para este caso 
esa institucionalidad y por eso me alegra que esté el 
doctor Luis Guillermo Plata, la labor de coordinación 
aliado con todos los entes nacionales y por supuesto 
territoriales, pero sobre todo, que no se cree ningún 
nuevo cargo, que se hagan a través de la Unidad de 
Gestión del Riesgo.

Así que yo sí celebro que haya una 
institucionalidad, porque no es solo estos momentos 
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de dificultad que estamos viviendo sino que es 
lo más importante; el segundo tema que quiero 
resaltar, las apuestas del futuro y ahí yo le tendría 
una pregunta al Director del DNP, qué bueno sería 
que el Director del DNP ya a la vuelta de un par de 
semanas nos pueda comentar a esta comisión qué 
Proyectos del Plan Nacional de Desarrollo se van a 
mantener, así como hizo énfasis hoy en el túnel de 
La Línea, en el metro de Bogotá, qué Proyectos del 
Plan se van a mantener y qué Proyectos del Plan de 
este año, está previsto que se pospongan o que se 
rediseñen, para nosotros es muy importante porque 
la vida económica del país no para y necesitamos 
en paralelo tener los dos temas; así como me parece 
importante, como lo planteó el Ministro José Manuel 
Restrepo, cuáles son esas grandes apuestas.

Es el momento de pensar en una gran estrategia, 
no solo en el sector, como aquí lo habían dicho 
ahora, hablaron de la flexibilización del sector de 
servicios, de zonas francas, de compras públicas, 
etcétera, en una gran apuesta por el agro, porque el 
agro es y toda la cadena de seguridad alimentaria, 
de abastecimiento etcétera y el país tiene una 
subutilización en hectáreas sembradas, que ligadas 
con una buena comercialización…

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Para un minuto más, Senadora María del Rosario.
Honorable Senadora María del Rosario 

Guerra de la Espriella:
Bueno, entonces, ese sería un segundo tema, un 

tercer tema, yo sí quiero plantearles que no dejen por 
fuera el sector de pelería, son 70.000 mil personas 
que trabajan en este sector y ese sector viene 
vigilado por la Secretaría de Salud y tienen ya unos 
protocolos de salud, desde hace mucho tiempo, ellos 
tienen que usar guantes, tienen que usar tapabocas 
desde hace tiempo; entonces de pronto ese es uno 
de los sectores que sí vale la pena comenzarlo a 
pensar en el más corto plazo, sobre La Mojana y la 
sobreoferta de patilla, hace dos semanas largas hablé 
con el Ministro de Agricultura, ya el Ministerio de 
Agricultura está con ese tema, pero que en medio de 
esta pandemia le han tenido que dar la prioridad al 
abastecimiento, base de la canasta familiar.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Muchas gracias, Senadora.
Honorable Senadora María del Rosario 

Guerra de la Espriella:
No, ya termino Senador, sí se ha hecho gestión 

sobre ese tema, porque es bueno dejarlo y finalmente, 
yo sí creo en el todos ponen, en materia de empleo 
para mantener la nómina y por eso comparto con el 
Senador Araújo, que en el todos ponen del gobierno, 
pueda ir ahí un apoyo directo de subsidios a la 
nómina gracias, Presidente.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Gracias a ti Senadora, mientras intervienen los 
dos Senadores que faltan, el Senador Mauricio 
Gómez y el Senador Gustavo Bolívar, quisiera 
que a través de la Secretaría los funcionarios que 
quieran responder a las preguntas que han hecho los 
congresistas y los invitados, nos vayan, se vayan 
anotando, para las intervenciones, entonces tiene la 
palabra el Senador Mauricio Gómez.

Honorable Senador Mauricio Gómez Amín:
Presidente gracias, un saludo a los funcionarios 

que nos acompañan, en la tarde de hoy ya, yo 
también he visto con buenos ojos lo que ha venido 
haciendo el doctor Plata y el Gobierno, en torno a la 
crisis, también he sido critico en algunos temas, yo 
quisiera escuchar un poco más al doctor Plata sobre 
el ruido que hay con el tema de los mercados y de 
la Unidad de la Gestión del Riesgo, si es realmente 
un solamente un ruido o ahí está pasando algo, he 
escuchado mucho en los medios este tema, quisiera 
escuchar también al doctor Plata y al Ministro de 
Comercio sobre el tema de bancos, qué está pensando 
el gobierno, la duda persiste y es que los recursos 
están en los bancos, pero a veces no le llegan a 
las personas que deben llegar y además si se va a 
armonizar con los bancos un consenso para el tema 
de tasas, yo creo que se ha hecho en otros países 
y aquí, como lo he dicho yo públicamente, si los 
bancos no responden a las buenas, pues el Presidente 
tiene la obligación de vía decreto apretarlos y lograr 
un acuerdo con ellos, también sobre el tema que 
hemos venido hablando públicamente estos dos 
días, le hago la pregunta al doctor Plata, ¿cómo se 
está preparando el gobierno para afrontar esta crisis? 
en los departamentos, donde no hay salud y me 
refiero al caso del Amazonas, en particular, donde 
ayer teníamos 40 casos hoy tenemos 77 casos, 
donde solamente hay nueve camas UCI, cinco 
habilitadas en este momento, donde solamente hay 5 
respiradores y hay dos habilitados en este momento, 
¿qué está haciendo el gobierno para afrontar esta 
crisis en los departamentos, más pobres y más 
lejanos de nuestro país?

Pedirle también, que en el tema de las ARL no 
es un tema de la emanación de los médicos, es un 
tema que está pasando, está pasando en el Atlántico, 
está pasando en la Costa Caribe y está pasando, yo 
sí creo que hay que prestarle mucha más atención a 
ese tema y yo dejaría ahí Presidente, para que ellos 
puedan responder estas preguntas.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Gracias Senador Mauricio Gómez, nos ha 
pedido la palabra también el Senador Luis 
Eduardo Díazgranados, entonces tiene la palabra 
el Senador Bolívar y enseguida termina el Senador 
Díazgranados, para dar la oportunidad a los 
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funcionarios de responder, activar el micrófono, del 
Senador Bolívar, por favor, gracias.

Honorable Senador Gustavo Bolívar Moreno:
Gracias Presidente, no, pedirles el favor que por 

lo menos cuando los Ministros no puedan terminar 
de escucharnos dejen un Viceministro, porque a la 
final siempre terminamos hablando entre nosotros 
los Senadores y ya nosotros sabemos qué piensa cada 
uno y qué dice, para la próxima; bueno yo quiero 
hablar de dos cosas, sencillamente 1º preguntarle 
al Ministro, qué piensa respecto al stock de bienes 
que generará la apertura del sector manufacturero 
teniendo en cuenta que la demanda de estos 
productos, pues se ha contraído considerablemente 
porque no hay circulante, pues no hay gente en las 
calles, no hay compras y esto puede generar escenas 
de deflación o sea que todo estos manufactureros, 
yo sé que están haciendo un gran esfuerzo por abrir 
sus industrias por volver a reactivarse, pues a la final 
van a terminar perdiendo porque no hay quién les 
compre los productos, es una inquietud que tenemos 
y la segunda, pues atendiendo nos dijo el Gerente 
Plata, que tiene mucha razón en muchas de las 
cosas que dice, yo sé pues que él no tiene la culpa, 
porque acaba de llegar, pero yo creo que Colombia 
sí tuvo más tiempo para aprovisionarse tanto de los 
reactivos como de los respiradores.

Nosotros nos enteramos, incluso la Organización 
Mundial de la Salud, nos avisó con tiempo cuando 
se convirtió esto en pandemia, para nosotros haber 
hecho esas provisiones con más tiempo, yo creo 
que reaccionamos tarde, eso hay que reconocerlo, 
reaccionamos tarde, en el corto plazo y al largo 
plazo, nunca reaccionamos, porque ya lo había 
dicho el Senador citante, pues nuestra ecuación 
entre la inversión en ciencia y tecnología y defensa, 
pues es diametralmente opuesta, nosotros estamos 
invirtiendo 0,2% del presupuesto en ciencia y 
tecnología, que está por debajo casi del mundo 
entero, el mundo invierte en ciencia y tecnología el 
2,2, Estados Unidos 2.8, en América Latina al 0,9 
nosotros el 0,2, Europa el 2,1, Japón que es el que 
nos va a vender respiradores o algún país de Asia, 
invierte el 3,2, mientras que al contrario los 10 
países que invierten en defensa, entonces mientras 
invertimos 3,2 y 0,2 en tecnología, pues nos damos 
cuenta lo huérfanos que quedamos en una pandemia 
como esta, en donde las armas, prácticamente, no 
sirven para nada.

No le sirvieron a Estados Unidos, ni a Inglaterra, 
ni a Francia, ni a Italia, grandes potencias bélicas, 
para superar esta pandemia, entonces como hacia 
el futuro, por favor se convierta en verdad, aunque 
ya veo que va a hacer que el presidente cumpla 
su palabra de llegar a niveles del 1.5 en inversión, 
ciencia y tecnología, para que estos muchachos que 
inventan respiradores, demostrándonos esa gran 
capacidad creativa, pues se convierta en realidad 
y Colombia pueda, esta pandemia, también, para 
convertirse en un exportador de médicos y de 
instrumentos médicos, porque si nosotros apoyamos 
estas iniciativas pues obviamente a largo plazo, 

porque esta no va a ser la última pandemia, lo 
hemos repetido, pues vamos a estar un poco más 
aprovisionados y vamos a estar es vendiéndole al 
mundo en vez de estar mendigando que alguien nos 
venda un respirador; quería decir eso y una última, 
presidente sabemos que viene una crisis inmensa, 
no la estamos calculando la pos pandemia, con 
una baja productividad, con un bajo consumo y un 
bajo recaudo de impuesto y un petróleo, a 20 y 40 
dólares por debajo de lo que habíamos pensado, lo 
que habíamos presupuestado, pues porque se siguen 
haciendo estos gastos suntuosos de camionetas, 
de los aviones de guerra, que se van a comprar, de 
camiones para el Esmad, porque no es…

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Un minuto, para que cierre Senador Bolívar, por 
favor un minuto, sonido para el Senador Gustavo 
Bolívar, ahora sí tiene sonido, Senador.

Honorable Senador Gustavo Bolívar Moreno:
Gracias Presidente, ya remato, simplemente 

estaba diciendo, que no nos estamos preparando para 
la contingencia, porque seguimos haciendo gasto 
de un país que tenía una economía más o menos 
boyante o por lo menos aceptable y no nos estamos 
preparando para lo que viene y seguimos haciendo 
gastos suntuosos en este momento, entonces por 
favor pedirle al Presidente Duque, a través de sus 
Ministros que se comporte como un estadista, 
porque en este momento tenemos que saber que 
Colombia en un año, si no podemos solucionar los 
problemas económicos a corto plazo con ese precio 
del petróleo, pues ya sabemos a dónde vamos; 
muchas gracias presidente.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Señor Presidente.
Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 

Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Gracias a usted señor Senador, Secretario, 
cuénteme.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Tengo en la plataforma a unos doctores, Daniel 
Gómez no sé a qué Ministerio pertenece, el doctor 
Juan Durán, está en plataforma.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Subdirector General de Planeación Nacional.
Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 

de la Comisión Tercera Senado:
La doctora Raquel Garavito.
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Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

La doctora Garavito es la presidenta del Fondo 
de Turismo.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Doctor Carlos Daniel y está en red, el doctor Saúl 
Pinedo, que es el Viceministro de Comercio.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Ahí está, el doctor Saúl Pinedo, como Viceministro, 
Senador Bolívar, resolviendo su inquietud, el Señor 
Ministro de Comercio dejó al señor Viceministro de 
Desarrollo Empresarial, tiene el uso de la palabra, 
el Senador Luis Eduardo Díazgranados, por favor 
silenciar todos los micrófonos para escucharlo.

Honorable Senador Luis Eduardo 
Díazgranados Torres:

Bueno, muchas gracias presidente, un cordial 
saludo a todos los funcionarios del gobierno, que 
nos acompañan en este momento, de igual manera 
a los representantes de los distintos gremios que 
también están en esta sesión formal del día de hoy y 
obviamente a todos los colegas de la Comisión, sin 
duda alguna pues es una situación muy compleja, 
muy difícil y celebro, pues que en buena hora, 
colega Senador Edgar Palacio, pues haya a bien 
tenido convocar este debate de control político y 
vamos apoyando mucho su intervención y en ese 
ejercicio que debemos nosotros, como nación, 
de repensar y reorientar cómo estamos haciendo 
nosotros o cómo estamos proyectando nosotros 
nuestro crecimiento, porque sin duda alguna no 
vamos a tener mucho futuro en la medida en que 
sigamos pensando que con producciones agrícolas 
o de la industria extractiva vamos a sostener una 
economía competitiva en el futuro, en el mediano 
y en el largo plazo, sin embargo, pues estamos en 
la mitad de una situación extremadamente compleja 
con una situación fiscal más que apremiante, tal cual 
como lo han anotado algunos que me han antecedido 
en el uso de la palabra y sin embargo, pues también 
hay que reconocerle al Gobierno nacional que ha 
hecho un esfuerzo, programas como el que desde 
la Dirección de Planeación Nacional se han venido 
adelantando, de poder llevarle recursos inicialmente 
a 1.7 millones de familias.

Así sean unos pequeños, pero que seguramente 
son de gran valía en este momento, especialmente 
porque están orientados a los ciudadanos más 
pobres del país, este programa de ingreso solidario 
aspira a llegar todavía a tres millones de hogares y 
creo que es un enorme esfuerzo que sin duda alguna 
hay que resaltar, quisiera brevemente pues aportar 
algo diferente de lo que han comentado algunos de 
los Senadores y es que me parece que por un lado 
van las necesidades de crédito de supervivencia de 
la pequeña y de la mediana empresa y por otra parte, 
va el esfuerzo fiscal que está haciendo la nación, 

rápidamente y si hacemos una comparación, pues 
sin duda alguna el esfuerzo colombiano ha sido 
inferior a otras naciones de la región pero yo creo 
que sería muy interesante que los representantes 
de los gremios pudieran hacer un cálculo que le 
permitiera saber al gobierno de qué tamaño tiene 
que ser ese esfuerzo fiscal que tienen que hacer.

De tal suerte de que se pueda atender, 
especialmente, en las necesidades de efectivo para 
atender las nóminas y digamos las necesidades más 
apremiantes de este sector y sobre esa base, podamos 
ver de qué tamaño es esa diferencia y podamos 
ya de manera concreta al Gobierno nacional a 
que se acerque lo más posible para poder atender 
necesidades de la industria, que sin duda alguna es 
evidente que está haciendo algo, también, quisiera 
resaltar pues digamos, el apoyo que se le pudiera dar 
al sector de la estética ornamental, las peluquerías, 
barberías, salones de belleza, que pueden dar 
cuenta de más de 100.000 establecimientos, 
480.000 trabajadores, 2.6 billones de pesos que 
mueven al año este sector de la economía y que la 
gran mayoría de ellos son subempleados, como lo 
anotaba también la Senadora María del Rosario, ya 
son sujetos de control de medidas de bioseguridad 
y que muy seguramente cuando a bien lo tenga el 
gobierno de dar la posibilidad de que en la apertura 
escalonada de la economía que se está dando, puede 
ser un sector que puede también, generar un alivio 
a esta situación económica tan compleja que está 
viviendo el país en estos días, muchas gracias señor 
Presidente.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Gracias a ti Senador por el buen uso del tiempo, 
miren cómo vamos a proceder, tenemos una lista de 
funcionarios que no han podido participar, muchos 
de los cuales son citados y otros que son invitados, 
vamos a escuchar a los funcionarios y cierra el 
citante, como son varios funcionarios los que quieren 
intervenir, yo creo que vamos a tener que limitar el 
tiempo de todas formas, yo creería que como son 
varias preguntas, 3 minutos no van a ser suficientes, 
le pediría al equipo técnico de la Comisión que lo 
regule en 4 minutos y un minuto adicional, para 5 en 
total, de ser necesario y enseguida cierra el Senador 
citante, el Senador Edgar Palacios, entonces nos ha 
pedido el uso de la palabra el señor Viceministro de 
Hacienda, Juan Pablo Zárate, nos ha solicitado el 
uso de la palabra la Presidente de Fontur, no sé si del 
Ministerio de Comercio nos quieran decir algo, el 
Señor Director de Planeación Nacional, que además 
me ha solicitado que necesita retirarse, entonces 
vamos a darle el uso de la palabra de primero, 
comenzamos con el doctor Luis Alberto Rodríguez, 
el doctor Juan Pablo Zárate, el doctor Saúl Pineda 
y enseguida la doctora Raquel Garavito, no sé si el 
Presidente del Fondo Nacional de Garantías también 
va a intervenir, por favor sonido para el doctor Luis 
Alberto Rodríguez.
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Doctor Luis Alberto Rodríguez, Director del 
Departamento Nacional de Planeación:

Senador Araújo y todos los miembros de la 
Comisión Tercera, muchísimas gracias, por lo 
que tocaron temas, como lo decía al inicio de 
mi intervención, harán parte de la discusión, 
reconociendo que es muy difícil en esto hacer 
pronósticos, los pronósticos normalmente son 
difíciles, pero hacer pronósticos en esta situación 
es más complejo y es por eso que yo creo que son 
valiosas las intervenciones que se hicieron, pero 
sobre todo que se continúen las conversaciones de 
ir contándoles y yo creo que ese es el ánimo del 
gobierno de ir contándoles lo que nosotros estamos 
viendo, lo que hemos estado implementando, pero 
también, los retos que están; en ningún momento 
hemos negado que son muchísimos todavía los retos, 
yo quiero hacer comentarios sobre 3 temas para no 
entrar a mucho detalle y darle la palabra también a 
los otros colegas del gobierno, Plan de Desarrollo, 
que se hicieron algunas preguntas, segundo empleo 
y tercero coordinación con entes territoriales.

Quisiera hacer breves comentarios a esos tres 
puntos, primero el Plan de Desarrollo y yo creo que 
vale la pena resaltar que así como tendremos algunas 
discusiones del Plan de Desarrollo de Proyectos, 
metas, objetivos, ideas que probablemente será 
muy difícil de implementar en el mundo pos Covid, 
también es cierto que hemos tenido unos, que 
incluso hemos adelantado, ustedes mismos quienes 
estuvieron en la discusión de la Ley de Crecimiento 
y Empleo y aprobaron la Ley de Crecimiento de 
Empleo, aprobaron la devolución, ustedes mismos, 
los que aprobaron el Plan Nacional de Desarrollo de la 
República, porque han sido quienes nos permitieron 
que actuáramos rápido, yo quiero recordarle solo, 
no solo la devolución del IVA, por ejemplo el de 
Registro Social y el de política social moderna, 
nosotros veníamos pensando en eso, de meter 
familias que nunca han recibido una transferencia 
en nuestro Plan de Desarrollo, eso lo incluimos en 
el Plan de Desarrollo y por eso pudimos adelantar 
de alguna manera y hacerlo de manera expedita, 
fue relativamente rápida lo que nos ha tomado para 
para hacer lo de ingreso solidario, eso en cuanto a 
las buenas noticias del Plan de Desarrollo, algunas 
otras y había un par de comentarios de eso que hay 
que y les mostraremos pronto, yo les pediría un par 
de semanas, no tan pronto, porque todavía, falta 
mucha información, yo lo decía, ni siquiera datos de 
empleo, hasta el final de mes tendremos de inflación, 
por ejemplo que hablaba otro Senador, mire ahí es 
muy difícil, hacer pronósticos también.

Hay unos choques efectivamente que generan 
riesgos hacia la baja de inflación, o sea deflación, 
como mencionaba alguien, probablemente por poco 
consumo, pero hay unos riesgos, por otro lado unas 
presiones, por otros lados que van hacia el alza, o 
sea hacia al alza que es básicamente, por ejemplo 
en alimentación y cosas por el estilo, entonces, 
ahí es difícil hoy estimar, en ese sentido y yo creo 
que vamos a necesitar más tiempo, por ahí algunas 

obras que y algunos proyectos que estarán, yo 
mencioné algunos de los que se están reactivando 
ya, de hecho el túnel de La Línea, Ruta del Sol 3, 
lo del metro de Bogotá, nunca lo hemos parado y 
la tercera línea del metro de Medellín, eso sigue, de 
hecho estamos por aprobar el Conpes siguiente que 
necesita para las vigencias futuras, para declararse 
importancia estratégica, o sea ese tipo de proyectos 
seguirán, necesitaremos un poco más de tiempo, 
pero estamos así, como hay algunas cosas miren, 
en transformación digital; yo creo que también se 
ha avanzado, de manera que si hubiéramos querido 
todos avanzar tanto, no lo habíamos logrado.

Tramites, en Colombia supuestamente no se 
podían hacer de manera virtual, en las últimas 
semanas se han visto entonces y eso iba en línea 
con el Plan de Desarrollo, yo creo que ahí hay 
un espacio; 2º en cuanto al empleo, el empleo 
indudablemente en la tasa desempleo se tendrá un 
deterioro, eso es innegable, hoy no sabemos las 
proporciones, pero mire que nosotros, eran otros 
los temas que veníamos, nosotros teníamos en el 
horno, como se dice coloquialmente, una misión de 
empleo y teníamos algunas ideas, de hacia dónde 
movernos, yo creo que ahora, con el mundo pos 
Covid que se viene pues y los efectos que tendrá el 
mundo del Covid en el mercado laboral, sin lugar a 
dudas, tendremos que acelerar eso y en eso estamos, 
esperamos que ahora en mayo arranquemos, que 
será algo realmente relativamente expedito, con 
acompañamientos bilaterales y de académicos para 
poder tener unas recomendaciones puntuales y 
yo creo que va a tener ese capítulo de este mundo 
Covid y el 3º el de coordinación territorial, alguien 
lo mencionaba, por ejemplo, de los departamentos 
de Huila, lo decía en términos generales, como otro 
Senador luego, el Senador Villalba mencionaba, 
la relevancia de coordinar esfuerzos no solo por 
cuestión de precio, y también haciendo completa 
claridad y haciendo también mea culpa en los 
aprendizajes, porque con el Decreto 444, que tantas 
desinformaciones y tantas confusiones, una vez 
nos sentamos con los gobernadores, los alcaldes, lo 
entendieron todo el mundo tranquilo.

Pero a partir de esa reunión del 444, de hecho, 
se dieron unas nuevas ideas de coordinación y que 
han funcionado mucho, el decreto, los decretos que 
han salido, de regalías, de ajustes presupuestales y 
permitirles mayor libertad a los entes territoriales, 
en su gran mayoría de ideas, de los entes territoriales 
y estamos trabajando en eso Senador.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Secretario por favor, un poquito más de tiempo 
para el doctor.

Doctor Luis Alberto Rodríguez, Director del 
Departamento Nacional de Planeación:

Muchas gracias Senador y Secretario. 
Básicamente, estos eran mis 3 comentarios, 
nuevamente agradeciendo la invitación y por 



Gaceta del conGreso  488 Viernes, 10 de julio de 2020 Página 31

supuesto, estar atento a todas las invitaciones y 
las propuestas, como lo hemos hecho de manera 
informal, como si ustedes de manera formal e 
informal virtual presencial como siempre ha sido 
con la Comisión Tercera, en las dos ocasiones que he 
tenido como viceministro, de compartir con ustedes, 
muchísimas gracias, aquí me queda mi Subdirector 
General, yo me tengo que retirar, pero agradezco 
muchísimo la invitación y los comentarios.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Muchas gracias, por su participación, seguimos 
entonces con el señor Viceministro de Desarrollo

Doctor Saúl Pineda Hoyos, Viceministro de 
Desarrollo Empresarial, Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo:

Gracias Presidente voy a tratar de ser muy justo 
en el uso del tiempo disponible, entendiendo que 
ya el Ministro, respondió hasta el momento en 
que intervino el Senador Efraín Cepeda, algunas 
inquietudes que ya habían planteado otros honorables 
Senadores, efectivamente hay un gran compromiso 
en este primer tiempo ha llamado el Ministro de 
toda la estrategia de reactivación en las Mipymes 
que han sido sin duda tanto por parte de Bancóldex 
como por parte del Fondo Nacional de Garantías 
nuestra gran prioridad, de hecho como ya lo hemos 
dicho, básicamente, los recursos tanto de los 600 
mil millones de pesos de crédito, de redescuento 
de Bancóldex, para la primera cohorte como para 
la segunda cohorte están prácticamente ejecutados y 
desde luego creemos que son esfuerzos que todavía 
son pequeños frente a las grandes demandas de las 
pymes y estamos convencidos de que en el segundo 
tiempo habrá que hacer esfuerzos, particularmente 
en Bancóldex estamos pensando, Senador Efraín 
Cepeda, en una estrategia de crédito directo a través 
del Decreto 467, ustedes recordarán, se habilita 
Bancóldex para que a través de nuestro arco, que es 
Leasing Bancóldex, podamos ejecutar créditos con 
destino a aquellos sectores que nos van a ayudar y 
estamos pensando en una primera fase de hasta 2.000 
mil millones de pesos, para colocar en condiciones, 
además que identifique fallas de mercado, para 
llegar a esos sectores tanto en monto, como en tasas 
mucho más favorables y ahí tenemos un instructivo, 
desde luego en el tema específico de su inquietud 
sobre los centros comerciales, pero también, sobre 
las peluquerías que ciertamente tienen desafíos en 
manejo de aglomeraciones de público.

Allí venimos trabajando, particularmente en 
los centros comerciales, con Ace Colombia, ayer 
tuvimos una multitudinaria reunión con ellos, para 
empezar a identificar los protocolos que garanticen 
que tanto consumidores como aquellos locales 
podrían entrar en activación; hay que recordar 
que los centros comerciales están activados de 
manera restringida pero es muy probable que como 
lo ha señalado el Ministro sean candidatos en la 
próxima semana, ampliar su nivel de actividad, 

lo mismo que las peluquerías, pero sobre la base 
repito, a todos los Senadores, que han tenido esa 
inquietud de protocolos muy cuidadosos en esta 
materia, respecto a la inquietud del doctor Rodrigo 
Villalba, quiero decirle, con toda claridad, que 
efectivamente, haciendo junto con el Dane, con 
el Ministerio de Agricultura, pero por supuesto 
también, con nuestra subintendencia de industria y 
comercio, en los 32 departamentos del país, con un 
gran liderazgo de nuestra vicepresidente que está 
haciendo seguimiento cada dos días con nosotros, 
sobre cómo está la situación de abastecimiento de 
alimentos, popularmente de bienes de primerísima 
necesidad del sector agrícola, allí está resultando 
el margen de maniobra efectivo que para proteger 
al país de producciones y sedentarios y solo 
garantizando en todo caso el intercambio adecuado 
del mercado y la producción, en aquellos productos, 
que efectivamente tenemos el desafío además, de 
impulsar en esta fase, para que Colombia, pueda 
salir de esta crisis, identificando su vocación, como 
gran despensa.

Al respecto, del doctor Germán Hoyos, 
recibimos absolutamente con mucha receptividad 
sus inquietudes sobre el papel del Ministerio, desde 
el punto de vista de estas especies de llegada a las 
Mipymes, con nuestros instrumentos fundamentales 
que son Bancóldex y el Fondo Nacional de 
Garantías, estamos convencidos además, de que en 
esta segunda fase, el segundo tiempo, el tema de 
arriendos, va a tener que ser considerado en asocio 
con el Ministerio de Vivienda, que es el directo 
responsable de las decisiones que usted manifiesta, 
debemos ser más audaces y por eso simplemente 
voy a trasmitir esta inquietud que repito merece 
todo nuestro cuidado y termino con dos inquietudes, 
una efectivamente del Senador Fernando Nicolás 
Araújo, pendiente ahora de la sesión, respecto del 
aumento menor de las reservas de garantías, es 
cierto si llegamos a 5 billones de pesos muy rápido, 
estamos atendiendo a todos los segmentos de las 
Mipymes, particularmente en nóminas, más allá del 
50% de esa demanda se ha atendido en nóminas y 
desde luego, entendemos este es un momento muy 
importante para empezar a ejecutar efectivamente la 
colocación de los créditos, con líneas de garantías y 
por eso quiero destacar la labor que en este momento 
estamos desarrollando después de las reservas, de 
empezar a enfatizar y tal vez por la, por eso esta 
situación de menor aumento, concluyo con dos 
inquietudes, una de la Senadora María del Rosario 
Guerra, le estamos apostando Senadora a las zonas 
francas, instrumentos allí…

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Un minuto más, por favor para sonido para el 
doctor Saúl, ya ahora sí tiene sonido doctor Saúl, 
ahora sí lo escuchamos.
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Doctor Saúl Pineda Hoyos, Viceministro de 
Desarrollo Empresarial, Ministerio de Comercio, 
Industria y Turismo:

Le decía entonces, que queremos convertir a las 
zonas francas en instrumentos muy poderosos de 
atracción, de agilidad en esas inversiones y sobre todo 
de un mecanismo exportador muy importante, en los 
últimos años y termino diciendo, al Senador Bolívar, 
que efectivamente los protocolos de consumo están 
activados por ahora en esos sectores que entraron, a 
partir del 27 de abril, en una concertación muy clara, 
con los gobiernos locales, en la comercialización, 
vía ventas a domicilio online, pero también 
creemos y entendemos su llamado de atención, en 
el sentido de que debemos complementar, en este 
segundo tiempo, con estímulos a la construcción y al 
consumo y al crédito de consumo, también para con 
esto trato de responder el máximo de inquietudes, 
que han sido expuestas.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Gracias Viceministro, tiene el uso de la palabra, 
para cerrar, digamos en la lista de citados, el Señor 
Viceministro y enseguida se preparan la doctora 
Raquel y el doctor Presidente de Garantías, para el 
uso de la palabra, Viceministro Técnico de Hacienda, 
Juan Pablo Zárate.

Doctor Juan Pablo Zárate, Viceministro 
Técnico del Ministerio de Hacienda:

Presidente, muchas gracias, yo brevemente 
responderé como en 4 categorías, hay una cantidad 
de inquietudes sobre la magnitud del esfuerzo fiscal 
colombiano en esta coyuntura, yo haría las siguientes 
reflexiones, nosotros tenemos esta coyuntura, al pie, 
con una caída del precio de nuestro principal producto 
de exportación y tenemos un deterioro en términos 
de intercambio superior al de otros países, entonces 
digamos que eso nos presta margen de maniobra 
y en una coyuntura como esta y segundo respecto 
como a países como Chile o Perú, pues nosotros 
comenzamos con una deuda más alta, que entonces 
yo creo que hay que tener eso en mente para saber 
que vamos a tener qué recursos; hemos conseguido 
recursos y ahora voy hablar un poco de los datos, 
pero tenemos que manejarlos con mucho cuidado, 
¿por qué? porque tenemos un espacio menor que 
el de otras economías, en el frente fiscal, nosotros 
estábamos, cuando se profundizó la pandemia y 
cayeron los precios del petróleo, estábamos como 
en una tormenta y lo que hemos hecho es calmar la 
tormenta, para que el barco pueda volver a salir a 
una buena velocidad, por supuesto vamos a ampliar 
el déficit, como se requiere en estos momentos, 
pero con fuentes de financiación sanas, para que 
mantengan estabilidad en los mercados, también 
pensando, en lo que es el tema de esta situación y es 
la recuperación económica.

Para la recuperación económica, vamos a 
necesitar buenas condiciones financieras, externas 
y domésticas y para tener eso, es necesario tener 

un financiamiento sano, en esta etapa; sobre los 
números, nosotros ya llegamos en fuentes a cerca 
de 2.3, 2.5% del PIB, para esta parte y en la parte 
de garantías, podríamos tener, hasta 5 puntos del 
PIB adicionales, entonces digamos cada país suma 
distinta, a estas cosas, pero estamos hablando de 
cerca de 7 puntos del PIB, entre ambas cosas, como 
hemos dicho, sí hay fuentes sostenibles que nos 
permitan pagar estas deudas en el futuro y a buenas 
tasas de financiamiento, como los de la banca 
multilateral, acudiremos a ellas, no tenga la menor 
la menor duda de eso, para financiarlo; segundo 
tema, un tema que tiene que ver con las ayudas a la 
nómina, como lo dije al principio, nosotros estamos 
en intervenciones fiscales más directas, en los temas 
de nómina y usar parte de la caja que nos queda, 
para ese efecto, quieren elementos que aquí se han 
señalado, que me parecen muy importantes, para lo 
que sería, o lo que es una posible estructuración, de 
un programa como ese.

Primero, es un programa de como se ha dicho acá 
de todos ponen, ponen el sector de los trabajadores, 
el sector de los empresarios y el gobierno y segundo 
es más eficiente, entre más focalizado sea, digamos, 
no todas las actividades han parado, no todas las 
actividades han tenido efectos importantes en sus 
ingresos, entonces con esas dos cosas en mente, 
como les decía inicialmente, nosotros estamos 
considerando no descartamos acciones fiscales más 
directas, dos puntos finales, tercero en las cosas 
buenas que han salido de esta crisis, yo quisiera 
reseñar en el programa ingreso solidario con el DNP, 
ha hecho un esfuerzo muy grande en identificar las 
personas y el Ministerio de Hacienda ha hecho un 
esfuerzo muy grande en bancarizarlas, en identificar 
los mejores canales de acceso, para hacer las 
transferencias y eso y yo creo que le va a quedar al 
país una estructura de bancarización mucho mayor, 
y de formalización y unos primeros pasos que 
vamos a poder fortificar en el futuro y finalmente 
también hay que desarrollar y estamos en esa tarea 
y criterios para la ayuda a sectores o empresas que 
sean cruciales para la infraestructura y la logística 
nacional y eso tiene que ver con la importancia del 
sector y empresa dentro de la cadena de producción 
en Colombia y las condiciones de la oferta agregada 
en territorio colombiano, esas serían mis respuestas 
señor Presidente gracias.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

A usted señor Secretario, entonces para escuchar 
a la doctora Raquel Garavito, Presidente de Fontur, 
necesitamos declarar la sesión informal.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí señor Presidente: En consideración, igualmente 
señor presidente, a solicitud del Senador Palacio 
citante al debate, solicita que se escuche en sesión 
informal al doctor Rafael Eduardo Falck, de una 
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empresa que se llama Services Limitada, se abre la 
sesión informal, Señor Presidente.

Honorable Senador Mauricio Gómez Amín:
Presidente, Presidente, Presidente.
Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 

Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Cuénteme Senador.
Honorable Senador Mauricio Gómez Amín:
Recordarle que tenemos Plenaria, que no 

podemos escuchar por fuera del Orden del Día, a 
todo el mundo.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Vamos a hacer lo siguiente, escuchemos los 
dos funcionarios que están pendientes, viendo 
como estamos de tiempo además, tenemos señor 
Secretario, que en cualquier momento declarar la 
sesión permanente y si el tiempo nos lo permite, 
abrimos la discusión para ver si la comisión 
nos permite escuchar a los otros dos invitados y 
enseguida el cierre, al señor citante, entonces para 
declarar la sesión informal, para escuchar a los 
funcionarios Raquel Garavito y al Presidente del 
Fondo Nacional de Garantías, al doctor Juan Durán, 
pongo a consideración de la Comisión, la sesión 
informal.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Sí señor, sí lo aprueba señor Presidente.
Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 

Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado:

Muchas gracias secretario entonces tiene la 
palabra la doctora Raquel Garavito.

Doctora Raquel Garavito Chapaval, Directora 
de Fontur:

Buenas tardes respetados Senadores, me voy 
a referir principalmente a 2 temas que se tocaron 
a lo largo del día de hoy y principalmente, que 
le preguntaron al Ministro de Comercio y es la 
participación de Fontur tanto en materia presupuestal, 
que nos la hacía, el Senador Aguilar y con respecto a 
los dos programas que se están desarrollando por parte 
del Fondo Nacional de Turismo (Fontur), entonces 
lo primero es entender de dónde salen los recursos 
de Fontur, nosotros tenemos recursos fiscales y 
parafiscales, el recurso fiscal se genera directamente 
del impuesto al turismo, que es un impuesto que se 
genera por entrada y salida de pasajeros, lo cual en 
este momento no está ocurriendo y el segundo es el 
impuesto parafiscal y el parafiscal se genera por la 
ocupación en materia de hoteles o por el consumo 
en otros centros como restaurantes o en el caso de 
las aerolíneas.

¿Cuál es la realidad en este momento?, que 
los recursos con los que está contando el Fondo 

Nacional de Turismo, casi que se generaron de lo 
que se alcanzó a recaudar por causación del último 
trimestre del año anterior y la causación de los 
primeros meses del año, que no estuvimos parados, 
o sea que este es un Fondo que cuando estamos en las 
vacas gordas digamos cuenta con unos recursos muy 
interesantes, pero cuando estamos en las vacas flacas 
estamos en la peor de las circunstancias, porque no 
se generan recursos al Fondo, no tienen los recursos 
importantes, sin embargo, este año logramos hacer 
unas liberaciones de algunos proyectos que no se 
desarrollaron, tuvimos algo de recursos del año 
anterior y lo que alcanzó a entrar este año y en el año 
2020 hemos tenido 141.000 millones, de estos 87 
mil millones alrededor de 87, son de recurso fiscal 
y 58 de recurso parafiscal, sin embargo, de esto se 
han consumido a lo largo del año, cerca de 84 mil 
millones de pesos.

¿Qué significa eso?, que a hoy digamos 
había una disponibilidad de 61.643 millones, sin 
embargo, de este dinero que estamos hablando 
hay una destinación específica por ley, uno es 
el banco de proyectos, que la ley nos obliga a 
destinarlos directamente en promoción regional 
y esto asciende a 21.558 millones y hay otra parte 
que por destinación específica, se utiliza en el 
ETNA, que es toda la campaña de prevención de 
abuso de los menores, que es una campaña que se 
hace de la mano del ICBF y esto asciende más o 
menos a los 4.200 millones de pesos ¿qué significa?, 
que la realidad es que a hoy, estamos hablando de 
35.800 millones de pesos, más o menos, si nosotros 
tuviéramos un consumo digamos, parecido a lo que 
se pudo en años anteriores con respecto a la plata 
que se direcciona directamente a los gremios y la 
plata que se direcciona directamente a las regiones, 
que es más o menos el consumo que se ha hecho, 
significaría que en proyectos de competitividad y 
de promoción que fortalecen al sector empresarial 
directamente, más o menos tendríamos para el año 
2020, 14.000 millones de pesos.

Y para la región, más o menos algo como 21.000 
millones de pesos, lo que significa que si hiciéramos 
una distribución equitativa en los 32 departamentos 
del país, estaríamos hablando que para el año 2020, 
estaríamos hablando de más o menos 680 millones 
de pesos por departamento, lo cual no es una suma 
que uno dijera, gran cosa, nosotros tenemos un 
comité directivo, compuesto tanto por el sector 
privado como por el sector público, tienen puesto 
en el comité directivo de Fontur, 4 gremios y los 
privados que componen el Ministro, el Viceministro 
y Procolombia, los puestos públicos ¿en qué 
estamos en este momento?, nos hemos sentado muy 
juiciosamente con los gremios, la doctora Paula que 
intervino, digamos anteriormente en esta sesión…

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Un minuto más, para la doctora Raquel.
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Doctora Raquel Garavito Chapaval, Directora 
de Fontur:

Gracias, cuáles han sido digamos, qué se busca 
hacer con esta plata del fondo y un poco la línea es, 
a la reactivación, una vez pase la crisis, entonces una 
de las líneas es hacer todo este tema de promoción; 
como solo tengo un minuto me quiero referir a los 
dos programas grandes que tenemos andando en 
este momento, con respecto a crisis, lo primero y 
responderle al Senador Aguilar acerca del tema de 
las guías de turismo; con respecto a las guías de 
turismo ya salió el decreto y salió ayer la resolución, 
en el sentido que a las guías de turismo se les va 
a girar por 3 meses consecutivos 585.000 pesos 
para su sustento, las guías, claramente dependen 
directamente del turismo, que se genera en las 
regiones permanentemente; estamos hablando que 
van a tener un ingreso de 1.755.000 durante y el otro 
programa que está andando, le pido Senador Araújo 
que me dé medio minuto más, el programa por los 
que cuidan, que hizo una mención, el doctor Plata, 
Programa por los que nos cuidan, es un programa 
en el cual el Gobierno nacional, ha asignado 39.000 
millones de pesos.

Este programa lo que busca es poderle brindar 
bienestar a los trabajadores del sector salud, ojo, no 
hablamos solo de los médicos, sino de trabajadores 
del sector salud que estén atendiendo la pandemia 
¿por qué?, porque ellos son los que han sido más 
afectados, digamos durante esta crisis, estamos 
viendo las amenazas que han tenido, muchas veces 
ellos mismos tienen temor de ir a sus casas al 
finalizar la jornada, entonces lo que se busca, esto 
por un lado y por el otro lado con estos dineros, se 
busca es darle algo de caja al sector de la hotelería 
que ha sido uno de los más afectados y uno de los 
que más se va a demorar en reactivar en la cadena, 
con esto vamos a poder…

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Cierre doctora Raquel, ahí le damos 30 segundos.
Doctora Raquel Garavito Chapaval, Directora 

de Fontur:
Gracias con esto estamos buscando darle algo de 

caja a los hoteles, la idea es que estos 39 del Gobierno 
nacional, corresponden al 80% de la inversión total 
del programa y que el 20% adicional sea puesto por 
las entidades territoriales.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Muchas gracias presidenta, doctora Raquel, 
seguimos entonces en la sesión informal, tiene el uso 
de la palabra doctor Juan Durán del Fondo Nacional 
de Garantías.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Tiene el audio cerrado, doctor Juan.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Doctor Juan, puede poner el micrófono.
Doctor Juan Carlos Durán Echeverri, 

Presidente del Fondo Nacional de Garantías:
Gracias señor Presidente, un saludo muy 

especial para todos los Senadores y para los demás 
asistentes, yo no me quiero explayar mucho, sobre 
los programas que hemos venido adelantando en 
el Fondo Nacional de Garantías porque tanto el 
actual Ministro de Desarrollo Empresarial, hicieron 
comentarios sobre ese particular y más bien quisiera 
dar respuesta a una inquietud que fue planteada sino 
estoy mal por usted mismo, en cuanto a que digamos 
la curva se había aplanado, creo que fue la expresión 
que utilizó, entonces a ver, nosotros básicamente 
tenemos, hasta el momento, 5 billones de pesos en 
solicitudes de garantías de los cuales más o menos 
3, corresponden al programa de nóminas y otros dos 
billones corresponden a los otros dos programas; lo 
que le venía dando un mayor impulso al crecimiento 
del número y el volumen de las reservas era el 
programa de nómina, sin embargo, creemos que el 
programa de nóminas de alguna manera llegó como 
a un pico porque hoy y mañana son los pagos de 
nómina y entonces ya estaban hechas las reservas y 
por lo tanto, no había lugar a que hubiera más.

Yo creo que nos vamos a unos días, por lo menos 
hasta la quincena, para que vuelva a haber otra 
vez esa dinámica en la parte de las nóminas; en el 
programa; por otro lado del capital de trabajo, sí 
vemos que continúa una dinámica y creemos incluso 
que se puede dinamizar un poco más, incluso uno 
diría que hasta de pronto nos va a tocar ver la 
manera de pedirle al Ministerio de Hacienda, si sería 
posible, implementar esta línea de capital de trabajo 
porque realmente tiene una alta y las empresas 
están viéndose tremendamente beneficiadas con 
estos recursos; entonces pues en esencia, esa es la 
explicación y la otra parte de la explicación, es la 
que daba el vice, en el sentido de que tenemos una 
cantidad de solicitudes de garantías pero no estamos 
viendo un volumen suficientemente grande todavía 
de desembolsos; entonces nos estamos concentrando 
en lograr que se ejecuten y que efectivamente haya 
la entrega de los dineros a las empresas para que 
cumplan su propósito de permitirles financiar esta 
situación, yo creo que eso es básicamente, lo que 
quería decir presidente, le agradezco mucho el uso 
de la palabra.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Muchas gracias doctor Carlos, entonces sigamos 
en esta sesión informal, escuchemos al invitado al 
doctor Rafael Falck, con eso enseguida pasamos a 
aprobar la sesión formal, escuchamos el cierre, al 
Senador citante y daremos por terminado el debate, 
no sin antes expresar que si alguno tiene alguna 
observación, pues lo puede hacer; tiene el uso de la 
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palabra el doctor Rafael Falck, silencio por favor, 
adelante.

Doctor Rafael Falck Suárez, Presidente de la 
Compañía Services Ltda.:

Muy buenas tardes para todos, bueno pues 
agradecerle la oportunidad a los honorables Senadores 
y a todos los presentes; presido una empresa que 
presta servicio de catering en Casanare y trabajamos 
en todo el país, tenemos en promedio en 350, 400 
empleados y en algunas oportunidades hemos 
llegado a un tope de 700, pues somos una empresa 
de una finca del Casanare, hemos sido afectados 
por varios en el tema de la industria petrolera, tema 
de precios que afectan a nivel mundial, lo hemos 
vivido todos, y pues se nos presentaron muchas 
situaciones con el tema de la Ley 1116, muchas de 
las empresas que no, digamos, no pudieron atender 
sus compromisos se acogieron a esta ley, pues yo 
digo que una de las situaciones que no he escuchado 
hablar, entiendo que se está trabajando mucho en el 
tema del apoyo económico, el tema de préstamos de 
temas del subsidio, de impuestos, inclusive hasta de 
servicios, a ver cómo se amaina un poco la situación 
financiera de las empresas; el tema de los préstamos 
también para los empleados.

Pero había un tema también, que hemos sido 
afectados, por no decir más, de la Ley 1116, ley 
de reestructuración financiera, que le permite 
a los empresarios, pues prácticamente, quedar 
blindados ante cualquier situación que pueda hacer 
desaparecer la empresa, yo no he escuchado que 
se esté trabajando para que, precisamente, hubiese 
una ley parecida y que cada día hasta la actual 
situación, para evitar esto, de no ser así me imagino 
la cantidad de demandas, porque pues las demandas 
van a ser hacia todos lados, yo pensaría, que es el 
aporte que quiero hacer, no quiero extenderme más 
porque sé que ustede, están trabajando en muchos 
temas y citarlos, porque la primera vez que tengo la 
oportunidad de hablar ante una  Comisión de estas y 
bueno, ese es mi aporte, me gustaría saber qué ley o 
qué decreto podría salir para evitar que las empresas 
terminen en manos de los bancos o de terceros, 
como ya ha pasado en anteriores oportunidades, 
muchas gracias.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Gracias doctor Rafael, me parece que es un tema 
importante que la Comisión deberá considerar hacia 
futuro, entonces señor Secretario, le preguntamos a 
la Comisión si quiere retornar a la sesión formal.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Así lo quiere señor presidente.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Perfecto muchas gracias, tiene el uso de la 
palabra para el cierre el Senador citante el doctor 
Edgar Palacio Mizrahi.

Honorable Senador Édgar Palacio Mizrahi:
Muchas gracias Presidente, bueno primero, pues 

agradecer a la Comisión, a todos los colegas, por 
haber aprobado la proposición de este debate de 
Control Político, agradecer también a los citados 
y a los invitados por acompañarnos, acudir a este 
llamado, en mi caso particular y creo que en general, 
los senadores de la Comisión estamos, digamos 
satisfechos con las respuestas que nos han dado, 
por supuesto, no todo ha sido como quisiéramos 
pero estamos avanzando, yo quiero resaltar algunos 
aspectos a manera de conclusión; 1º las sociedades 
que se desarrollan son las que tienen una sociedad 
civil fuerte y creo que esta crisis nos ha llevado a 
fortalecer nuestra sociedad civil, mire que en las 
comisiones, en la plenaria, nos encontramos en un 
diálogo permanente con la sociedad civil, con los 
empresarios, con diversos sectores, con profesores, 
peluqueros, con todos los gremios etcétera y que se 
ha logrado hacer algo en esta crisis que no habíamos 
hecho en el estado de normalidad aparente en que 
veníamos y es que se ha hecho redistribución del 
ingreso, lo que no logramos por mercados, nos tocó 
salir a hacerlo por vía del Estado, a raíz de la crisis.

Entonces la crisis realmente ha sido una 
oportunidad para tocar los grandes temas del país, 
pobreza, desarrollo, economía, salud, educación, 
tecnología, etcétera, entonces dentro de todo este 
escenario, donde hay situaciones de crisis y de cosas 
difíciles de afrontar, inéditas en el mundo y en otro 
país, hemos hecho, algunos avances obligados por 
la historia, lo otro, es que en algún momento, al 
profesor Takebuchi de la Nacional, le dijeron que 
le preguntara a un profesor de física matemática, 
que quién era más inteligente si un colombiano 
o un japonés, él dijo que era más inteligente un 
colombiano, pero que dos japoneses son más 
inteligentes que los colombianos, es lo que quería 
resaltar, era pues que no teníamos o no habíamos 
desarrollado esa capacidad de trabajar en equipo, yo 
creo que esta crisis, entre las cosas buenas, nos está 
obligando de las cosas buenas, nos están obligando a 
trabajar en equipo, entre todos, quiero también, pues 
no puedo dejar de ser profesor, en algún momento, 
pues tengo que aclarar algo, sobre la economía.

Es que la economía es la ciencia de la escasez, 
porque es que hay mucha inconformidad y todas 
las sociedades tienen inconformidades por los 
gobiernos; el problema de la ingobernabilidad es 
cuando hay un margen muy grande de insatisfacción 
entre el gobierno y las expectativas de los gobernados, 
entonces hay que comprender también que la ciencia 
administra escasez, los recursos son escasos, los 
deseos humanos son limitados, pero no podemos 
satisfacer las expectativas de todas las personas en un 
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país, aunque intentamos generar desde el Estado, el 
Estado tiene que crear las condiciones de desarrollo 
económico, pero cuando hay crisis, le toca dirigir 
la economía en un sentido, lo ideal, es obviamente 
crear las condiciones de desarrollo propio, sin que 
el Estado haga una dirección, un direccionamiento y 
diríamos continuo del mercado, en este caso, nos tocó 
avanzar en un contexto complicado donde surgieron 
temas como la pobreza, la pobreza de 13 millones de 
colombianos; América Latina, decreciendo a menos 
del 5%, Colombia, entre el menos -2 y el -3%, el 
petróleo bajaron sus precios, incluso a precios 
negativos, el dólar subiendo, la deuda pública, 
aumentando el gasto público, se aumenta la deuda 
y aumenta el gasto público por las circunstancias, 
concluyo diciendo que los países que se desarrollan 
y si estos son los que estaba obsesionados con el 
futuro, viven en el futuro, para nuestro desarrollo es 
necesario que creamos en nosotros, en nuestra gente, 
de lo contrario pues tendremos fuga de cerebros, 
como lo mencionaba anteriormente,

Si no cambiamos nuestra actitud hacia las 
ciencias, hacía la investigación, vamos a perder 
capital humano, yéndose del país, miren que había 
un viaje a China de unos médicos a China, perdón, 
no recuerdo el país, sí creo que era, bueno, era un 
país europeo, algo así, era Asia, necesitaba mano de 
obra calificada, mano de obra calificada, médicos 
y que se iban a ir finalmente no viajaron, pues 
allá encontraban de pronto otras oportunidades, 
entonces debemos cuidar nuestro capital humano 
además debemos asumir nuestra responsabilidad 
histórica, no más excusas, siempre culpamos a 
los demás, se dice que el mejor amigo del hombre 
latinoamericano es el chivo expiatorio, debemos 
asumir los colombianos nuestro propio destino y 
no tener más, con eso cierro, presidente, muchas 
gracias.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Muchas gracias Senador, que hace un debate 
importante, yo lo quiero felicitar, haber contado 
con las diferentes carteras que nos han ilustrado 
muchísimo, hemos tenido la oportunidad de 
transmitir, todas nuestras pasiones en todas las 
regiones, quienes representamos, ha sido un diálogo 
que nos ha permitido escuchar también los sectores 
sociales y a la sociedad civil, yo quiero felicitar a 

la Comisión y especialmente al Senador citante, 
siguiente punto del Orden del Día, señor Secretario.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Señor Presidente ha sido evacuado el Orden del 
Día.

Honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella:

Presidente yo quiero que por favor, quede sobre 
la mesa la importancia de comenzar a programar, 
revisión ya, de ponencia de proyectos de ley, mil 
gracias.

Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 
Rumié, (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Se tomó nota, sobre eso Senadora, ya determinará 
la mesa directiva en propiedad, cómo se va a 
determinar esa agenda, no me corresponde a mí que 
soy un Senador que hoy ha asumido la presidencia 
por estar en orden de la lista, pero sé que la mesa 
directiva tomó esa inquietud de la Senadora con 
el mayor rigor, siguiente punto del Orden del Día, 
señor Secretario.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Está evacuado señor Presidente.
Honorable Senador Fernando Nicolás Araújo 

Rumié,  (Presidió) la Comisión Tercera del 
Senado: 

Entonces se levanta la sesión y se convoca por 
secretaría, muchas gracias a todos, nos despedimos, 
nos vemos esta tarde en la plenaria, feliz tarde a 
todos, nos vemos un ratito en la plenaria.

Doctor Rafael Oyola Ordosgoitía, Secretario 
de la Comisión Tercera Senado:

Gracias Presidente.

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2020


